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ё. Ѳ. Зіарсйігі.

МАТЕРІАЛЫ
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Матеріалы для изученія сѣверно-мало­
русскихъ говоровъ, а также переход­
ныхъ отъ бѣлорусскихъ къ малорус­

скимъ.
(Полѣсье).

I.

Нѣкоторыя изъ программъ для собиранія особенностей бѣло­
русскаго нарѣчія попали въ мѣстности съ населеніемъ, говоря­
щимъ на малорусскомъ нарѣчіи или на говорѣ смѣшанномъ, съ 
преобладаніемъ однако особенностей малорусскихъ говоровъ. Не 
находя возможнымъ помѣщать подобные матеріалы въ отдѣлѣ 
бѣлорусскомъ и не желая оставлять ихъ необнародованиыми, 
такъ какъ въ нихъ содержится немало интересныхъ данныхъ 
для характеристики отмѣченныхъ говоровъ, Отдѣленіе русскаго 
языка и словесности рѣшило печатать ихъ въ своихъ «Извѣ­
стіяхъ» подъ особой рубрикой.

Пріемы обнародованія матеріаломъ тѣ же, что и въ бѣло­
русскомъ отдѣлѣ. Такъ какъ отвѣты часто ограничивались только 
подчеркиваніемъ словъ, приведенныхъ въ программѣ въ бѣло­
русской Формѣ, и вдобавокъ лицами въ большинствѣ случаевъ 
чисто бѣлорусскаго происхожденія, то, естественно, въ данныхъ 
матеріалахъ изрѣдка попадаются и бѣлоруссизмы, что обыкно­
венно я оговариваю въ примѣчаніяхъ. Поправки допущены лишь 
въ случаяхъ явной непослѣдовательности въ употребленіи глас­
ныхъ при р и шипящихъ.

Е. Карскій.

1



2 МАТЕРІАЛЫ ДЛЯ ИЗУЧЕНІЯ СѢВЕРНО-МАЛОРУССК. ГОВОРОВЪ,

1. Минской губ., Пинскаго у., с. Хотыничи. Наблюдатель уро­
женецъ Слуцкаго уѣзда, обучавшійся въ Несвижской учитель­

ской семинаріи, сельскій учитель 1).

1) Правописаніе довольно непослѣдовательное; обыкновенно перевѣсъ 
(можетъ быть только въ орѳографіи) въ пользу бѣлорусскихъ особенностей. 
Не считая себя знатокомъ полѣсскихъ говоровъ, я не старался придавать 
единообразіе записямъ. Карскгй.

Гласные: Рбзумъ, жбдный (жадный), болуетца (балуется), 
жбдзинъ годъ (каждый годъ); оцетъ, коляды; кажу (говорю) — 
казбу (говорилъ). Удьірыць (ударить), пацырапавъ (поцарапалъ), 
полымау (поламалъ). Запрбгъ, прыпрогъ, поплесау (поплясалъ), 
поценуу (потянулъ), повезау (повязалъ снопы), узёу (взялъ). 
Петно (пятно). Покбцицца, посбдзимъ (посадимъ), не затбйвай (не 
затаивай). Цера (царя), жалѣць, чаловѣкъ, жалѣзо, шастакъ (ше­
стакъ), щабече (щебечетъ). «Я, бра, ни остануся отъ цебе» (Я, 
братъ не..., такъ произносятъ старики, женщины и дѣти). Пбесъ, 
масленица, гледзй, просиласе, каледа. Масоъдъ, васна, валикій, 
васблый (веселый), пасни (пѣсни). Стучѣло, застучѣло, шырочѣй- 
шый, доужѣ'йшый, легчѣйшый, дужѣйшый, глёдзючы, подглё- 
дзиць, дрень, дрённый. Родит, п. един. ч. жен. рода однэй; бугъ, 
хучешъ. Около тэй хаты я забавився (Возлѣ того дома я немного 
постоялъ); хорошё (хорошо). Уже семый гудъ мойму сынку. Якъ 
Бугъ дасць. Пуйдзе (пойдетъ), зпуйдзе (найдетъ), крышыць, 
чернобрьівый; мыю, вьію, накрыю, слѣпый, злый. Крышка хлѣба 
(крошка), «Я кале мосту цебе почекаю». Лобъ—лоба, рота, моху, 
рёва. Идзи постуй кале полу (пола, палатей, на которыхъ спятъ). 
Унаважываць, устраиваць, покашываць. Угаль. Галава, арѣхъ, 
авёсъ, абчесаць (обтесать), тагб, падвару, тапарьі, памаладзѣла, 
рана (рано), дудачка, пбвадамъ и т. д. Полымя, крывй, здрыга- 
нулися, блыха, глыббкій, глытаць, дрыжаць. Не кйдайце кры­
шекъ хлѣба подъ стулъ. (Не бросайте крошекъ хлѣба подъ 
столъ). Чаму пекладзешъ лыжекъ на стулъ (почему не кладешь
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ложекъ на столъ). Маею сыхбю кепско гараци. Яки у цебе 
двуръ ускы. Моя дачка захварыла на ципузную гарачку. 
Якъ Бугъ чаловика не акйне, то унъ (онъ) пигдзѣ не загине 
(не пропадетъ). На бъднумъ дварьі тблька трава расцё. Велй- 
кумъ, добрумъ (предл. пад.), у чйстумъ поли; мёлодзисць, ми- 
гилёуськую. Пэрецъ, пэвэнъ (увѣренъ), сэребрб. Ты бачъ 
вэльми разумнымъ зрабиуся. Сэрце, уздэчка, гэтый, спасэне. 
Прывёу, усё, маё, кроетъ, умеръ, здзёръ, умерла, здзёрла и 
здзёрла, жбрла, клёпки, медъ. Калй у цебё, бра, жёнка лихая 
(когда у тебя братъ жена сердитая), ведзёмъ, пъёце, далёкій, 
бѣлёсенькій, моёю, своёю, усёю. Ты сегодня и меду жъ на- 
выбирау. Помогбмъ, пойдёмъ, скажёмъ, сядомъ. Гнѣзда, вѣдра, 
звѣзды, мядзвѣдокъ (во всѣхъ этихъ словахъ слышится е, а 
не ё). Пёпелъ, ёжыкъ, ожьша, повюсъ (повезъ), разнюсъ (раз­
несъ), вунъ (онъ). Нюсъ (несъ). Ильду, ильну, камеия. Земля, 
сестра, вставайця. Жана, пшанйца, васна, чаловѣкъ, нашаго, 
парапйвся (много выпилъ водки), цацарукъ (тетеревъ), варнись, 
вазуць (везутъ), бару (беру), васолый (веселый). #сень (осень), 
бѣлянькій, дббрянькій. Залёный, сяманистый (семейный), сегод­
няшній гудъ (этотъ годъ), наейте (несите?), сарада, десетй, 
шасцярьіхъ, жанйтца, чатырбхъ, нащапау, царкбуный. У цебе 
здается и чарвбнцы естяка. Ты сегодня нешто васулъ, мусиць 
крохи падпиу. Дорбжунька, свашунька. Сваха мая, свашунька, 
чаму жъ ты манэ не звала, якъ зъ маршалкомъ подливала (мар­
шаловъ— сватъ изъ близкихъ родственниковъ). Варабэй, сала- 
вэй, грбшай, кбняй. Ащы (еще), Амельяпъ (Емельянъ). Адиница 
(единица). Шьію, напйся, лію, брыюсь. Табѣ, сабѣ; у лѣси, 
у рбци (во рту), баби, рутцй. Скажы баби нехай идзе вечераць. 
«Буква ѣ произносится какъ э: бэлый, цэлый, мэлъ (мѣлъ), 
замэциу (замѣтилъ), вэсъ (вѣсъ), сэно (сѣно), мэсто (мѣсто). 
Буква е произносится какъ іе *): дзіепь (день), піечь (печь),

1) Какъ дифтонгъ или какъ е умягчительное? Раньше на е приводились 
примѣры, изъ которыхъ можно было видѣть, что оно произносится, какъ э.

Карскій.
1*
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сціекло (стекло)». Цанй, рака, бада (бѣда), ляса, дзядами, паснями 
(пѣснями). Ты мнэ своими паснями галаву задурыу (одурилъ); 
у лѣси, дзвъсця, увйдзяли. Худыя конп, валикія дни. Пиво, 
вынб, вьішня, господьінъ, льіпа1). Балыць (бѣлить), сыды (сиди), 
вады каня (веди лошадь). Моихъ, твоихъ. Голка, граць, сьци 
(итти). Яёцъ, яёчко, яёшня, троёцкій. Станцея, истенный, 
хресцеянскій. Треба сци на поля. Живу, шь'ін, щьірый, цы­
ганъ. Жьіто, живы (живи), животъ (желудокъ), Широкій, 
піыло, шина, щипцы, щытъ. Одышбу, зышла, обышла и т. п. ? 
Подышеу, сподыбауся. Висбкій, тйсяча. Патйуся (спрашивалъ), 
палаець (пылаетъ), вадумываетъ (выдумываетъ). Мадзенэя жу­
ковины (мѣдныя кольца). На мѣстѣ ы звукъ у*. буци вм. бьіци. 
вушеу (вышелъ), въ нбвухъ, вуѣмъ. Вмѣць, вббгій, вбиць. 
Я уже тры хуры (раза) буу въ аптеццы. А ты вуѣшъ тэту кашу 
изъ миски. Валазь (вылазь). А що зъ гэтаго замыжа (замужества) 
за корысць. Слыхъ вм. слухъ, вьіслышау, бьідто вм. будто. Дзюра, 
дзюравый. Жеребокъ, срёбро, золбзы, верецённица, солбдкій, 
умёрци, здзёрци, збёрци, сарада. Маланка (молнія), валодоваць 
(владѣть). Веребей мн. чис. веребъями. Балозѣ (хорошо). Мого, 
твого, свого, мому. За’дно (за одно), за’бблоки? Чербтъ, гэ вм. 
гэто. У твоюмъ горбдзѣ сегодня не зародзилося. Аутбракъ, Ада- 
рачка, аржаньі, ильняньі, ирваць.

1) А какъ въ другихъ случаяхъ читать общерусское и: какъ ы или какъ и? 
Карскій.

Согласные: Улѣзъ у мѣхъ, унукъ, удава, убѣжау (вбѣ­
жалъ), ушбу (вошелъ), у пёчи (въ печкѣ), у хаци, у лѣси, 
ушосъ (внесъ). Вмѣсто у изъ в можетъ быть даже ув\ увесь, 
увхвацй, увазнау, увайшбу; у и на мѣстѣ ву. дзѣушка. Узяу, 
подняу, скинуу, доуго; по гарэлка, кабилъ, кулъ, стулъ, вулъ 
весюлъ. Такое у ближе къ настоящему у. пошоу. Царъ, зара, 
рака, гавару, беругъ. Звуки б, п, в, м въ соединеніи съ ъ про­
износятся твердо, т.-е. говорятъ: бъю, пъю, въю, голубъ, 
сыпъ, розяу, семъ, вбсимъ. Пъяць, мъясо, завъязъ, запъяу
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дарбгу. Моекъ (мозгъ), рбски (розги). Дзвѣ, дзвери, дзіаконъ, 
ходзиць, носиць, бѣжаць, дзѣ'ци. Васэле, сваця, Иля, браця 
(братья). Судзя, коля (колья), пруця. Вьіпю, улю (волью), Дзе- 
мяна, совю. Пера (перье), звѣрэ, барэ (беретъ). Заѣжаць, дб- 
щыкъ, одэжа (одежда), подожы (подожди). Уражай, мажа, чужьі. 
Прохожуся, ражаць, вижу, вищаць, вищу и т. д. Свычка, от- 
вѣчаць, рббячы, палячу, радчу вм. роджу *).  Послѣ шипящихъ 
согласныхъ ж, ч, ш, щ слышатся а, ы, у: чбрный, прощйй, 
щука. Одэжа, широки, шыло, чисты. Такъ же произносится 
и ц (не изъ т мягкаго): ауца. Цана, цыпра, ацецъ, купэцъ, 
тарговэцъ. Бутка, опцѣсаць, дзѣтъ, бопъ, лаука, жыу, лёх- 
кій, бохъ, люцкій, зглаць, лѣ'сци, лѣсь, ражствб, рѣшъ, дощъ; 
свиданя, смага, смирный, зъ крбую, зъ лѣсомъ, зъ руками, 
зъ вѣникомъ. Смотру, зъ макиной, зъ кажнымъ, зъПатромъ (съ 
Петромъ), зъ таббю; упау зъ хаты, вышеу зъ церквы. «Буква 
Ф произносится какъ п». Адъ манэ, адъ цабэ, аткынь адвер- 
нууса, доццѣ, фляжцѢ. Зъ жыдами, шъ чорнымъ, шъ чаловѣ- 
комъ. Научышса, обманешеа, апачёшеа. Жаноцки розумъ. 
Звазда, могилёуській, зъѣсьць, цвѣтъ, съ кимъ, гни, лёхкій, 
санки. Обозначая буквою ъ твердость согласнаго, правильнѣе 
передать произношеніе крестьянъ слѣдующимъ образомъ: 
земълю, щепъки. Хтб, нихтб, мяккій, що; прбситца, зватца, 
проклинатца, абдумыватца, судитца. Помучпикъ, потчуваць. 
Гарщки, удашный, молошный, скушный, пчёлы, чмель, смаш- 
ный. Послѣ г, /г, х слышится м: дбугій, лёгкій, сухій, мухи, 
бычки, ноги. Говорятъ: аднэй, сырэй, сухэй (род. п. жен. р. и 
именит, п. един. ч. муж. р.). У такэй хаци мало паратку, гдзѣ 
многа гасподынь (хозяекъ). Дузѣ, дзѣуцѣ, стрѣсѣ, у порозѣ, 
у выроцѣ, у усѣ и т. п., руцѣ, рацѣ, иасусѣ (сушѣ). У горбси, у 
ау сѣ. Валикодню, сяго дня. Абманъ, дауно, унукъ; вулица, вуцица, 
вось, павукъ. Ниодзинъ, вусень. «Сегоночную нучъ не спалоса», 
гужъ (веревка), вужъ (змѣй), у ёмъ, на ёй, за ёю. Согласные

*) Какъ понимать радчу? Не равносильно ли оно раджу? Тогда нѣкото­
рое противорѣчіе даннымъ, приведеннымъ въ отвѣтъ па § 40. Карскій.
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д и т выпадаютъ въ сочетаніяхъ здн, стн, стл: пбзно, жалос- 
ный, слаци посцёль. Ражаство, красцины, баднота (бѣдность), 
бачитца (видится), знатца (значитъ), кажа (говоритъ), ка, нягб 
вм. наужб, няуже (неужели), чаго. Чацверъ, пи, кони, коровы. 
Уже гопяць свиня (свиней). Вм. шипѣць — сыпѣць, дошка вм. 
доска, ужахнуцца вм. ужаснуться, свисцй вм. цвисци. Скрузь, 
слобода, скусный. Свободный часъ (свободное время). Знисто- 
жыць, замуздать, ужахатца. «Чаго ты ѣдучьі (кушая) цмокчешъ, 
хочешъ усихъ свиней поззываць». Пилипъ, Осипъ, Есипъ, 
Хлоръ, Ананасъ, Тэкля, Хама, Ѳэдаръ, хунтъ, картбпля. Ох- 
вутно (охотно). Таварышъ, гарщокъ, дошка, полипшало, за- 
прециць, майстраваць, наветъ (даже), мадвѣць, бар логъ, кар- 
топля, здымаць, рудня, ббрздо (вмѣсто послѣдняго слова нѣкото­
рые говорятъ «хутко»); валикцень (пасха), чарезъ, цяжкій, сре- 
браные, друбный, зоры (звѣзды), слонце, шабля, архарей, Бар­
бара, Миколам, Микита. Васолый, валыкій, сардытый. Палцы, 
видэлцы, сйлно, довблный, малцы, стралцьі — съ твердымъ л. 
Дьяволъ, сйнаму, жанйдба, сэрдэнко, умэршихъ, парлбвый. 
Вм. ся — са, сэ, со: купауса, падауса, біуса, наѣуса, на'йлисэ, 
на^лосо? «Са употребляется въ глаголахъ муж. и женскаго ро­
довъ, а со въ сред, родѣ, сэ во множ. чис. всѣхъ родовъ». Ста- 
капьчыкъ. Хаджаинъ, хажайка, клопотъ, канёшня (= конечно), 
хрестъ, хрысцйцца, «бусько (аистъ) молоды», «бусько старый». 
Купаца и купатца (купаться), цаловаца. И на мѣстѣ дь и ть: 
ойца, молойца. «У майго ойца многа статку (скота)».

Удареніе: Спина, род. пад. спйны, вин. над. спину. Аста- 
ружно барись, а то злбмишъ спину. Альбо, алё, аржаны. Бацько, 
род. пад. бацьки, род. пад. мн. чис. бацькй, бацькоущына, бало- 
ваць, баловнйкъ, на бёрезѣ, бёреги, блйжѣй, блыскавпца, бра- 
тацьца, братъ—браты—братбу. Вапрукъ (кабанъ), везцй, вада, 
вин. над. воду, взйччю (за глаза), воукъ— вбука— воукй, 
вороты, вымбва, выстыглый (остывшій), вѣхй. Голова — го­
лову—головы, говору—говоришь—говбрыць, гора—гору, гб-
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родъ—городы, грбшы (деньги), грошъ—гроша, грызбта, гра­
да— граду, губа. Далёко, дзёшевый, дочка, дочухна, душа — 
душу, дзѣды—дзѣдбу. Евангеліе. Жеребя. Задарма (напрасно), 
закладка, закуска, запахъ, запусты. «Здаетца ты учбра бувъ 
дома». Глыбѣ'й, галыцьба (бѣдность), горачё. Добёръ, долото — 
дблоты, дарогувля, дорбговъ (дорогъ), достоватца, дошка, вин. 
над. дошку, духъ (воздухъ) мн. число духи, дзѣци, мн. чис. дат. 
над. дзѣцямъ. Ельникъ, елина (сосна). Жбрны, жорновьій хлѣбъ, 
жыце (жизнь). Заводъ, заводъ (Фабрика), затычка (чека), заклас- 
цися (поддержать пары), засѣуки (начало посѣва). Заучбра 
(позапрошлый день), заходъ сонца, заходъ (заботливость), захоця 
(угодно), зацирка, зацишно, зацишный, защёлиць, защёлка, зи­
ма—зиму, злбсникъ, Зми'тро (Дмитрій), Змитрбкъ, змогцй, змѣ- 
неный. Игрыще, икается, именный (вѣрный). Килйшакъ (рюмка), 
кбузко (скользко), кбршакъ (коршунъ), коса—косу—косы (во­
лосы), крамень, крайня, конь—коней—на коняхъ, кладбище, 
кроу—крывй—у крывй. Лапиць, латаный, лѣта (годы), легёнь- 
кій, лѣсъ лѣсьі, люцкій (людской). Малая, малой (дѣвочки), малое, 
малого (дитяти), молодзёнькій, молодзёцъ, молотъ, молотами, мбр- 
ква, мбркоука, мѣзинецъ, мѣзиный (крайній, напр., палецъ), мяк- 
кій, мнбга, маланка (молнія), матьіль (бабочка), мѣдзяньій. Най- 
дзеный (отысканный), пайвыббрный, найманный, накрышепный 
(накрошенъ), налегци, папёретъ (раньше), напбтомъ, напрыкладъ, 
настрйшыць, нёпрыяцель, ни до чбго, ничего, никого, никому, ни- 
защо, у ночи, обыдва, подъ образами (подъ иконами), нога, ногу. 
Образъ, образы, образбу, обычай, обухомъ, одзинанцаць. Пёрци, 
печь у пёчи, пбкуцье, потанѣць, пбтымъ, правйца, прыдарылось, 
прыданое, прылёгци, прилучай, прымежъ, пры смерци лежыць, 
провбдзины, прутъ прутй, пекцй, подпёрци, посудзипа, пасѣ'к- 
ци, наган ѣло, пужйльно, пъяница, падзесятъ. Работаць, ракъ, 
рака, ракй,ракбу, роуцй, роса—росу, рука—руку, рѣка—рѣку’ 
самого, свѣтло, сйвиць, искра, слёгци, слюна, слобудный, смалйць, 
смалиць (3-е л. ед. ч.). Треба ужесвиню смалйць; смола—смолу’ 
смѣшный смѣшно, соколъ, соромъ, соха—соху, сосна, срёбро,
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старый, -йя, -бя, -ыя, сторожа, сторона—сторону, страшыць, 
стрѣха, сцѣна, сцѣну, судъ—суды — судбу, сыроводка, сѣрни- 
чбкъ (спичка). Творогъ, тоустьш. Улагбдзиць, умёрци. Цесць— 
цёсця, цемно, цёрци, цѣна — цѣпу. Шырбко. Ячмёнь — ячмёня, 
языкомъ—языки. 36 сну, на небѣ, па небесехъ, на воду, на 
гору, на землю, были, было, узялй, начали. Коли вельма цяж- 
ко несци тэту вязку. Тэта табѣ увоччу наказывается (представ­
ляется), ци що. Умысня, уцекцй, хвала, холодно. Цьіцка, м. ч. 
цьіцки, род. над. цыцокъ. Шестерня (шестьдесятъ), семерня 
(семьдесятъ).

Здѣшній разговоръ весьма медленный, нѣкоторые слоги 
протягиваются. «Я-жъ табѣ казауу». «Чаму ты не цягнеешъ» ? 
«Цяніи». При гнѣвѣ мѣстные жители рѣчь свою произносятъ про­
тяжно: съ удвоеніемъ или даже утроеніемъ звуковъ. «Чаму жъ 
ты манэ не слухаёешъ, що съ цебе будзее». При страхѣ наблю­
дается то же самое.

Суффиксы словъ: Карагва (хоругвь), плутва (обманъ), 
лацвй (порядокъ). Плуцйло (плутъ). Холодзёча (холодъ), мокрёча. 
Галайстра (беззаботный). Заблуда (блуждающій), калашмапъ 
(косолапый), плаксйла, жыдзюкъ (еврейчикъ), жытнище (поле по 
снятіи ржи). Степаниха, дубина, олёшына, целюкъ (теленокъ), 
покосъ, поросъ, гбрычъ, слакшый, братаничъ (племянникъ), су- 
шенька, солянка, кудзёлянька, вепручечекъ, бычёчекъ, варопе- 
чекъ. Крупчастый, чысценко, плуцяка, поросятка, дзицятунки, 
вязокъ хлѣбъ (сырой), Нёсцерка, малюцепько, валйзна (боль­
шая), скупбта, баднбта, Варуся, бѣлюсенькій, мокрусенкій, 
нурка, бацюхна, дзѣдухна, молодушка, макулюшечка, стукотня, 
калатпя. Сравнительная степень: добрый—лѣпѣй, лѣпшъ, лѣп- 
шый, злый — горшый, кепсчѣйшый. Великій — болѣй, большъ, 
болыпый, вализный. Малый—мёныпый, мепьшъ. Хутко, хуткій— 
хутчѣй. Многій—болѣй; мякчѣй, легчѣй. Найгуршъ, найлѣпшъ, 
найскорѣй. Тонюсенько, бѣлюсенько, чысцюсенько, малюсенько. 
Дай зарабиу же ты сабѣ. Роуцй, сопцй, хропцй, цёрци, пёрци,
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умёрци, волокцй, стрыгци, бѣгци, пекци, молоцйци. Колонуць, 
мокануць, хопануць, сербануць, хвасенуць. Танцуваци, ску- 
ваць, годуваць, плюваць, шкадуваць (шалѣть), хуваць, купу- 
ваць. Пѣць—пѣю, даваць—даваю, скакаць—скакаю, пратаць— 
пратаю, блыщѣць—блыщу. «Да уже Микита поіпоу подпи- 
ваць», подбѣгиваць, укалачываць. Знайдоваць (находить), выкла- 
даваць. Купую. Колй, докуль, покуль, откуль, оттуль, когды, 
тогдь'і, куды, туды, усюды, усюдахъ, лежма, дарма и дармо, 
вёльми, дамбу, далбу, дамбуки, алё (да), по-узъ хаты, удоужъ, 
по-узъ рѣку, замѣсъ, наупроци, якъ, кабъ, хйба, чаа (=чего), 
чему (=къ чему), нѣ (=нѣтъ), немашъ (=нѣтъ), нимашака, 
нима, нёльга, бадан (= пусть, что-бы), нибытто, мо (можетъ 
быть), тре (нужно), догорьі (на спинѣ, кверху), няузабави 
(вскорѣ), тымчасъ (между тѣмъ), стбрчма, улитку (лѣтомъ), хо- 
рошё, дббрэ. Отгэтуль (отсюда), анегды (когда-то), заусегды. 
Кудэю, тудэю, сюдэю. Пёрша (сперва), помежъ (между). Годзи 
и будзе. Я шоу по-узъ цебэ, а ты манэ и не бачуу. Сидзиць 
сконца стола. Жыве скраю села. Нехай (пусть), здаетца (ка­
жется), зоусимъ. Лѣтось (въ прошломъ году). Науздагопъ. 
Нехай (пусть). Ненаупамки (невпамяти). О табѣ мало журбы 
(заботъ). О сабѣ, о ёмъ (объ немъ). Сорвиголова (весьма живой). 
Слабоцѣльный (скоро тощающій). Великоголовый, лютоѣжливый 
(мало-кушающій), сухощавый, широкополый, доугокосый (съ 
большими волосами).

Склоненія. Бацько род. и вин. пад. бацька, дзядзько — 
дзядзька. Гусь употреб. въ жен. родѣ, а слуга и собака въ муж. 
родѣ; конопля, липъ, полынъ, яблыко. Черва поточыла, пара пе­
вучая, усю стаду, отъ стады. Старшина дат. пад. къ стар­
шину. Къ Илью дню. Съ мужчьшомъ, съ старшыномъ. «Пья­
ница» жен. род., дат. пъяницы, тв. пад. пъяницою. Тры волы, 
два столы, четыре столы, дзьвѣ хацѣ рутцѣ, назѣ и дзьвѣ 
хаты, руки, наги. Дзьвѣ сялѣ, тры окны, чатыры рубли, дзьвя- 
рыма, плячыма, очыма, слязыма, дравйма. Дзеревя род. пад. дзе-
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реу, перъя—перъ, дат. пад. дзереую, тв. пад. дзеревами. Вмѣ­
сто Формъ множественнаго числа слова собирательныя пользу­
ются Формами единственнаго числа: кблля (род. пад. кблля), 
брусся (дат. бруссю), вяззя, полбззя (твор. пад. полбзземъ). Сцяу 
дуоа (срубилъ), знайшбу грыба, мае рубля. Зламау колка, раз- 
биу гаршка, спалиу стошка, нашоу шастака (три коп.). Уже 
гоняцьуполе коровы, пасуць свння, ведуцькони, жануць авечки. 
Петро, Данило, Янко, Михалко бацюшко и др. имѣютъ и зватель­
ный падежъ на о. Вмѣсто именительнаго падежа иногда употреб­
ляется звательный: сидзйць Боже. Мой Сцепанку захворэу. Зва­
тельный падежъ: сынку, горбсе, бору. Не пайду я цеперъ на ра­
боту, мой саколику! Кудажъ ты пойдзешъ, мой сынку! Дайце 
мнѣ, папочку, парашкоу атъ шухли (лихорадка). Ну, ты, молодца! 
добро сѣно убрау. Нашаго собаку, сердзитаго человѣку я пара- 
несци намагу; мёду, дзёгцю, пяску, ау су. Ци не бачыу ты стар­
шину ? Ци нима у цебе капейку грошей. Поздороу, Боже! свя­
тымъ Петро (поздравляютъ другъ друга съ праздниками). У лѣси. 
Въ именительномъ множественнаго: сваты, паны, братъ—браты, 
господинъ — господи, сусѣды, цыганы. А черты его знаютъ, 
КУДЫ унъ пошеу. Колосокъ—колосцы, берегъ—берези, ко­
жухъ—кожуси г). Ну, бра, у цебе и огорода добрые. Поле— 
поли, свиня—свини. А цебе, знаешъ, свйни добрые; вороты. 
Селы. Въ родительномъ падежѣ множественнаго числа гово­
рятъ: солдйтоу, 5 аршыноу, мѣщаноу, татароу, рогбу, конёу, 
рублёу, окунеу. Слова на -ръ имѣютъ род. п. па -рей: комарёй, 
господарей, писарей, топорей, грошей, воротъ, писемъ, палёу, 
лѣцеу. Да уже хто и жыдбмъ будзе вѣрыць, та не разъ ашу- 
каетца. Дат. п. м. ч. паномъ, господаромъ, дзѣцюкбмъ, зубомъ. 
Въ творительномъ падежѣ множ, числа -ми: Ты, Сцепанъ, ѣць па 
снапывалмй. Санмй булыппвузъ павезешъ сѣна, чымъ калмй 
(колесами). Въ предложномъ падежѣ -ѣхъ: въббцѣхъ, ворбцѣхъ, 
у лѣцѣхъ, на колѣнѣхъ; въ предложномъ падежѣ -охъ: господа-

1) Примѣры эти приведены при именительномъ множ, числа. Карскій.
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рбхъ, копачбхъ, штанбхъ, ледбхъ, мохбхъ. У словъ женскаго 
рода именительный единств, числа на- и: пани, княгини, госпо- 
ды'ни. Охъ, Сцепаниха! кабъ ты вѣдала, що уманэ дома зраби- 
лося! Бацька, ты муй бацька! Въ дательномъ и предложномъ па­
дежахъ женскаго рода -и вм. -ѣ: дубрбви, дзѣуцы, дорбзи. Я 
касиу пры рѣчцы. Твая шапка на лауцы лежыць. Цеперешней 
бульбой мало накормитъ свиней. Окончаніе на -оу въ род. пад. 
множ, числа встрѣчается еще въ жен. и ср. родахъ. А на що ты 
напускау гэтыхъ сабакоу. Кулько гэто будзе у нашай волосци 
старшьіноу, старостбу, судздзёу, усихъ селоу. Въ творительномъ 
падежѣ встрѣчается -ми: слезьми, свйньми, шійми. Винительный 
падежъ: посцёлю. Творительный падежъ: кбсьцю, нбччу. Во множ, 
числѣ творительный: сяньмй, дзяцьмй; родительный единств, по­
лымя. Им. п. маци, дочи. Я буу у цёркыви. Имя род. п. йменя. 
Плеймб (племя) род. ед. плейма. Род. ед. нёба, дзицяци, целяци, 
мйцеры. Им. камень, род. каменя, дат. каменю, тв. каменемъ, пр. 
о камени. Зёрня род. пад. зерняци. У гэтумъ колоси нима нигод- 
наго зерняци. Къ слову броу именительный множ, брбвы. Мѣст. 
я—род. и вин. манё. Въ дательномъ: табѣ, сабѣ. Мѣстоименіе той, 
тая, тбе—въ предложномъ мужескаго рода: утомъ. Род. над. жен. 
род. тэй, дат. туй, тв. таёю, я ишёу таёюдарбгаю, мн. ч. им. тые 
род. тыхъ. Гэтый именительный множ, числа тэты. Уже мнѣ тэты 
валы надаѣли. Хто тв. пад. кимъ, пр. о кумъ; нихто, никогёнько— 
никогутоньки, никогусенько, пичагусенько. Кожный, каженъ. Отъ 
слова «какій» можно слышать творительный падежъ «какйимъ ро­
дамъ». Мой, род. муж. мого, твой—твого, свой—свого. Род. п. 
жен. р. мой, свой. Дат. п. муж. рода майму, ж. род. маюй, предл. 
пад. муж. р. о майму, ж. род. о маюй, ср. род. о маемъ. Въ име­
нительномъ падежѣ множ, числа -е: моё, твоё, своё. Нашій, -ая, 
-ае, вашій, -ая, -ае. Мѣстоименіе онъ имѣетъ видъ ёнъ1), яна, 
япб. Родительный падежъ женскаго рода яе. Творительный па­
дежъ ею. Именительный множ. яны. Предложный: по ёмъ, по

1) А раньше неоднократно встрѣчалось унъ. Карскій.
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ёй. Мѣстоименіе сёй въ женскомъ родѣ сяя, а въ среднемъ сёё. 
Скажи ты мнѣ, чымъ ты глядзишъ. Ничбгъ. Чый род. над. чыйго, 
нѣчый род. пад. нѣчыйго; вообще въ означенныхъ мѣстоименіяхъ 
г (ы) удерживается во всѣхъ косвенныхъ падежахъ. Чыя жен. 
род. пад. чыей. Нѣчыя—нъчыей. Увесь пред. пад. о усёмъ. Ро­
дительный падежъ женскаго рода: усёй. Творительный муж. р. 
усимъ. Во множ, числѣ —уси, усихъ; ихній. Одзинъ пред. пад. 

.объ однумъ; твор. однымъ. Родит, единств, числа женскаго рода: 
одное. Во множ, числѣ именительный падежъ одни, род. одныхъ, 
дат. однымъ и т. д. Нивбдзинъ, род. нигоднаго, дат. нигодному, 
вин. нигоднаго, тв. нигоднымъ, пред, онигодномъ. Вмѣсто нивбд­
зинъ употребляется жбдзинъ, жадзинъ въ значеніи «каждый», а 
нижадзинъ въ значеніи «ниодинъ». Числительное два—двохъ, 
двомъ, двума. Въ женскомъ родѣ дзвѣ, род. дзвохъ, дат. дзвбмъ 
и т. д. Трыма, чатырма. Обадва, род. обудвыхъ, дат. обудвымъ 
и т. д. Чатыры, одзинанцаць, пятнанцаць и т. д. пёршый, другій, 
семый. Десятками считаютъ такъ: двадцать—двойня, тридцать—■ 
тройня, сорокъ—четверня, пятьдесятъ—пяцерня, шестьдесятъ— 
шесцерпя, семьдесятъ—семерпя и т. д. до ста. Двбйко, трбйко, 
чецвёрко, пяцёрко, шесцёрко, семёрко и т. д. Добрый — добёръ. 
Твая корова дарагйя? Его женбчына хорошая. У манёнима доб­
ра поля. На нашей улицы не знайдзешъ нигоднаго разумна чало- 
вѣка. Отдали замушъ збвсимъ молоду дзйвку. Добрами валами 
добро гараци. Бѣлы сабака, сини шкафъ. Нова соха, голодно 
целя, добру карбву добро кармйци, дббрэ дзиця. Святэй недзѣль- 
кай трёба сапачыци (отдохнуть). Дорогого госця. Добраго ча- 
ловѣка завсюды пазнаешъ. Мбкраю сало му, цёплаю воду. Род. 
ж. р. новае хаты, богатэй, старой жонки. Встрѣчаются случаи 
родительнаго падежа женскаго рода молодая, матки богатаи. Въ 
дательномъ падежѣ Формы па -эй: святэй, прачыстэй. На сивымъ 
конику, у сусѣднимъ полю. Во множ, числѣ именительный падежъ 
на -ыя----- ія.

Спряженіе. Во 2-мъ лицѣ -си имѣютъ только ѣей и даей.
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Ци ты шъ, мае дзйцятко, само купити. Въ 3-мъ лицѣ единств, 
числа настоящаго времени глаголы оканчиваются на -цъ и -е, папр.: 
бѣжыць, хбдзиць, рббиць, ѣсць, любиць; весе, прадзе, ведзе, идзе. 
1 л. множ, числа: несёмъ, хвалимъ, ѣдзьмо, сѣдзимб и под.; въ 
1-мъ л. множ, -омъ вм. -ёмъ: живомъ, идёмъ, пекомъ, несомъ, 
ведомъ, плетёмъ, спасёмъ. Во 2-мъ л. множ. ч. удареніе на -це: 
идзецё, спице, стоицё, боицёся. Несецё, ведзецё, печецё, плецецё, 
со звукомъ е, а не ё. Окончанія -аць и -яцъ бываютъ и безъ уда­
ренія, напр. купяць, сльішаць. Ёнъ будзе рабйци; мой бабы уже 
зачалй жаци; пекцй, могцй. Повелит, хвали, неси, несёмъ, не- 
сйце, жнемъ—жнйце. Въ 1-мъ лицѣ множ, числа можетъ быть 
-мо: ходзёмо, уцекаймо, несёмо, ѣжма. Дѣепричастіе настоящаго 
времени оканчивается на -учы и -ючы. Дѣепричастіе прошедшаго 
времени оканчивается на -шы и -ушы. Цвицё въ прош. времени 
цвйу, зацвйу. Тщь—1 лицо множ, числа поѣдома; иццй, йшбу, 
ѣсци. Устрѣць—устрѣу. Пайдзи устрѣць бацьку, пасвиць, пасвіу, 
запасвиушы, грапцй, храпци, сапцй, помогчы, дзьму, дзьмешъ 
и т. п. Выняць—-вьіму, умёрци, здёрци. Маю, мау. Лячу, полячу, 
купитъ—кушще, спимъ—спицё, хочу—хочетъ, бѣгчы, бѣжу, 
бѣжымб, бѣжыцё, бѣгуць, бёхъ, бѣгла, бѣгло. Хваляць, го- 
вбраць, потбпчаць; раббтаець, торгуець, читаець1). Клецаць 
3-е лицо—клёпче. Гнаць—жену, жени—отганяй. Дзёрци. Къ 
повѣяць повел, повйнь. Дамъ, дасй, дасць, дамб, дасцё, дадуць, 
ѣмъ, ѣжь, ѣжце, есць, ёсцека. Будущее время; несцйму, хва- 
лйциму. Што мѣу атдаваць задарма, та лѣпшъ самъ спбльзую.

1) З-ье лицо множ, числа?

Особенности синтаксиса: Холодныя зимы цяжко статку 
(скоту) зимаваци. За Миколая Пауловича по 25 годъ служили. 
У дзепь и у ночы пима су покою (спокойствія). У мапё грошей 
есць багато (много), немашъ страху, народзицца сынбу; яна табѣ 
не треба будзе. Ёнъ таббю мало журпцца (онъ о тебѣ мало за­
ботится). Гэто будзе знаци. Превосходная степень: болыпенькій,

Карскій.
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меньшенькій. Валйзный, найбулыпый; 5, 6... годбу; 5—10 вер- 
стоу. Гдзѣ-жъ ты буу? Ци ты гэтого не бачыу? Ци жъ бацька 
на кёпское вучыць? Чаму ты не пачакау. Що гэ за людзи? На- 
учыць рбзуму, научыць лихому; слухай Бога; сцерегуць яблокъ; 
даць дьіхту, даць пару, поѣхау по овесъ; пошбу у грибы, 
у ягоды. Не мужно вспаметаць. Глядзѣць дзйка. Объ вуще ты 
прышоу ? «По грыбы» и «у грибы» одно и то же; пиць до кого 
горѣлку; удвохъ, утрбхъ, удзесяцерыхъ; памятау на Бога; силь- 
нѣйшый надъ мене; лѣпшый одъ цибё; смияцца зъ мене; радовауся 
зъ гэтого; поцѣху мау съ того. За аднымъ хлѣбамъ цалый дзень 
рабиу. Успаминйць на свята. Послау прбзьбу (прошеніе) до ар- 
харея; добра съ того мало; злосць до мене маець; мировая судзь- 
дзя. Лёстачками душу вьіме; той, што спиць (тотъ, который....); 
Давйючы намъ грбшы, у канцелярии была суматоха (споръ).

(Сообщеніе А. Д. Ляховскаго).

2, Минской губ., Пинскаго уѣзда, с. Плотница (въ 40 в. отъ 
Пинска). Наблюдатель—уроженецъ Новогрудскаго уѣзда, обу­
чался въ Мирскомъ уѣздномъ училищѣ. Иногда не отличаетъ 

особенностей бѣлорусскихъ отъ малорусскихъ—полѣсскихъ.

Гласные. Рбзумъ, роспустъ, дуброва, абйдва, абидви; важ­
ный, каждэнъ. «Иногда вм. а ударяемаго слышится я} наприм.: 
шяпка, жяба»; оцетъ, коляды, вм. ломается—лумаетця, уды- 
рыть вм. ударить, запрбгъ (запрягъ), «мьясо, мнясо вм. мясо», 
покбтицца, утбйвай. Вада, трава, намочылися, засыпаемъ, узрадо- 
валися, «чоловикъ вм. человѣкъ», расплакылася, пбесъ вм. поясъ, 
мисаидъ вм. мясоѣдъ, «душшы вм. дужѣйшій, опука вм. мячикъ», 
стучѣло, застучѣ'ло, шырочѣ'йшый, доужѣйшый, легчѣ'йшый, тэй 
(родит, п. един. ч. жен. рода), однэй; именит, и. золотый, слѣ­
пый, Бйхъ (Богъ) съ табою; рйдны вм. родной, другы, 
слѣпи вм. слѣпой, злы вм. злой. Кишка вм. кошка, кинь вм. конь,
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вилъ вм. волъ, сйль вм. соль, бибъ вм. бобъ, биръ вм. боръ, 
дрйбны, звинъ, крышка вм. крошка, крьіщить (3 л. ед. ч.), мьію, 
вьію (вою), накрьію. Лоба, рота, мохъ—моху, рбу—рбва; вора- 
чатца. Головй, рано, милого, вм. орѣхъ—горихъ, полымя, крывй, 
глыббкій, глыкать (глотать). У вм. о: у чйстумъ поли, у добрумъ 
хлэвй. Сэрце, уздэчка, гэтый, вм. спасеніе — спасэнне, трэба 
(нужно), зэлэный, дэрэво, тэмный, нэбо, одэжа, привёу. «Вм. па­
дежъ—упадокъ, вм. крестъ—крыжъ, умэръ, ж. р. умэрла, с. р. 
умэрлб, принэсла», жбрла, ёлка, опёнки х), клёпки, медъ, песъ, 
далёко, принёсъ, цемный, чёрный, цёща, мёрзнуць, моё, твоё, 
ужё, ёю, моёю, своёю, усёю, пбпелъ, вм. ёжъ говорятъ ежъ. Вм. 
онъ—винъ. Мйчъ и мэча, пичь, вмѣсто между—мэжъ; мэжъ 
людмы, понйсъ, лёду, лёну, каменя, заецъ, зайца. Зэмля, сэстра, 
зелэноватый, жйнка, пшэныця, срйбро, нашого и т. д. Тэты, 
рикъ. Дэсяты, нэсйтэ, сэрэда, чирвбный, чирвбнцы, его. Воро- 
бэй, соловэй, муровэй; грошы, кбньі, шыю, льлю. Напыйса; 
вмѣсто бреюсь говорятъ голюса. Тоби, соби. Дидъ, нэ умию, 
зьижтэ, силы (сѣли), бэда, дило, побигъ, видаю (знаю), викъ, 
висъ, вира, колино (колѣно), нимэцъ, ридкый, тило, сино (сѣно), 
сины, имъ (ѣмъ), писня, хлиба, лисъ (лѣсъ). На гори, у земли, на 
поли, у окни, также на хаты. Также говорятъ: на дубу, на слупу 
(столбѣ). Вм. руки говорятъ рукы. Вѣнецъ, лэсникъ, сэдло, сэ- 
диты, бида, у лиси, двисты. Въ именит, п. мн. ч. именъ прила­
гательныхъ: худый, пъяныи, добрый, хороший, сывыи, злый. 
Лэсныкъ, плэшывый, пьіво, вынб, вышня, господинъ, льіпа, ]ИХЪ, 
Іимъ, мойхъ, твоихъ, йшбу, найшбу. Въ началѣ словъ й можетъ 
совершенно теряться: голка, граць. Яёцъ, яёчко, яёчня, збыра- 
лиса, заливаетца, умырае. Послѣ ж, ч, ш, щ, ц вмѣсто и слы­
шится ы: хлбпчыки, жыву, шыя, щьірый, цыганъ. Одыйшбу, 
обыйшла; висбкій, мйло (мыло), тйсяча; шклянэя вбчы (стеклян­
ные глаза), рогизылотэя (золотые); бувай, мужукй; умѣть. Дюра;

1) Во всѣхъ подобныхъ случаяхъ вѣроятно слышится э, а не е. 
Царскій.
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оболоки, воробъямы; мойму, твойму, свойму и даже мого, твого, 
свого, свавёля. Одарочка.

Согласные. Унукъ, удова, улизъ,умихъ, усихъ, ую (=вью), 
уже. На мѣстѣ л твердаго, стоящаго послѣ гласнаго, слышится у: 
дау, доужына, моучать, пёуный, чбвенъ, буу, горилка; килъ, стилъ, 
пилъ. У изъ л ближе къ настоящему у, нежели къ в: пошёу. 
Паръ, зара, рока, говору, стерйгъ. Голубъ, сыпъ, розяу, сэмъ, 
пьять, мьясо, памьять, уремья, завьязъ. Пьіты, дйты, томя, 
тьіхо, будо, дьікый. Дви, дворы, дыяконъ, ходить, вэсилле, 
Илля, боже, суддя. Д и т удваиваются въ дд и тт. Первый 
изъ удвоенныхъ согласныхъ бываетъ мягокъ: Ильля, сбльлю. 
Прохожуся, ражають, заѣжжаты, дощыкъ вм. дождикъ, вмѣсто 
«визжать» вищать, вишу, рббячы, свйчка, ббчество. Полэтю, 
глядю, одэжа, чыстый, чёрный, щука, цэнй, овэчка, купэцъ. Щ 
произносится, какъ шч: прошчай, шчупакъ; будка, дидъ, бибъ, 
логкый, бичъ, лизь, рижь, жыу, свитъ, зъ крбую, зъ лисомъ, 
дощъ, зъ руками, зъ вѣникомъ, зъ мякиной? Предлогъ съ всегда 
имѣетъ видъ зъ, даже передъ к, п, т, х, ц, ф. Одъ менё, одъ 
рѣчки, одъ луга; одкйпь, одогнали, одпраулю, зъ жыдами, шъ 
шапки, шъ чёрнымъ; научысса, боисса, волбсся, ссэшъ, жоноц- 
кый, зъисты, цвитъ, звэзда, гны, легкий, санкьі, съ кимъ, 
зэмълю, срибъраная. Хтё, нихтё, мяккій, що, нищо, прёсицца 
зватыса, помочникъ, частоваты, пчёлы, чмель, горщки, смачный. 
Хъ плоту, хъ коню, хъ цяплу, гъ (Ь) дэрэву, гъ (1і) гори и т. д. 
Послѣ г, к, х можно слышать ы: дёугый, лёгкый, сухьій, мухы, 
бычкы, нёгы. Одной, сырой, худой (род. п. жен. р.), «у другой 
такой жёнки», дузи, дивцы, стриси, въ порози, у уси, риццѣ, 
на суси, у горёси. Ныгёдынъ, обйдва, гулыца; учытса, вись, 
павукъ, сподоватыса, готый, гулочка, гужъ, вужъ. Галена; 
пизно, Роздво (Рождество), кростыпы. Озмй, до, чотворъ, пый, 
коной. Зализо, зализнымъ, дёшка вм. доска, скрозь, слобода, 
скусный. Пыльіпъ, Езопъ, Апанасъ, Тёкля, Хома, Хводоръ, 
хунтъ, картбпля. Хв на мѣстѣ х\ охвёта вм. охёта. Това-
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рышъ, горщбкъ, дошка, ночлйгъ, вйчный, полйпшало, вьюнъ, 
монастйръ, мэдвйдь, картбпля, зныматы, родня, чэрэзъ, талёрка, 
срибраный, друобный, роздуваць, скрыпочка, квйтъ, звэзды, 
соіщэ, сирый, Барбара, Николай, Мыкьіта, бйтюшко. Палцы, 
видэлцы, сьілно, довблный, малцы— съ твердымъ л. Купауса, 
падауса, быуса, найуса, найлыса, найлосо, пытауса, голыуса 
(брился), спускйуса, смыяуса. Вообще всегда ся — са. Ха- 
жаинъ и господаръ, господьшя, хрыстйцца, клопотъ. Ойца, 
молойца.

Удареніе: Або, абы, альбо. Бабухна, багбнъ, балвйнъ, -а, 
-увъ, батьковщына, безпрбсыпу, бэрэгъ, бэрэга, на бэрэзи, бэ- 
рэгувъ, бльіскавица, бльіскавицы, бльіскавицу, бльіскавицъ, бйгъ, 
бога, богйвъ, ббндарыха, ббндарыхи, ббндарыху, ббндарыхъ, 
борода бороды, борудъ, будьіла, будьі, будьівъ, будило, бра- 
товая, братовой—братовую, братовыхъ, братъ, брата, братйвъ, 
будэ. Вэпрыкъ, -а, -ивъ, вэрба, -ьі, -у; вэрбьіна, вэзтьі, вэзьі, 
вэстьі, вэдьі, вода, -ьі, воду, вбукъ, -увъ, ворота, -йтъ, вчбра, 
вьімоука, -ки, -ку (удар, не перех.), вырокъ, -ка, -ивъ, вэдрами, 
вьіняты, вьіймы, виха, -ы, -у, вйхъ. Гвоздкьі, гвоздкйвъ, гвоздка, 
глыкаты, глыгньі, глыбій, голова, -ьі, голову, головы, голувъ, 
кажу, кажешъ, каже, кажьі, голоснб, голбта, -ьі, -у, гора, -ьі, 
г<іру, горы, гуръ, горловый, гарячё, господа, грошъ, -а, -ы, 
-эй,, грызбта, града, -ьі, -у, -ьі, губа, -ьі, -у, губы (им. мн.). 
Далэко, дешбвый, -ая, -эе, -ыи, добрый, -ая, -эе, -ыи, долота, 
-а, -о, -ы, дочка, дочкй, -у, дочки (им. м.), дошка, друкбваный, 
-ая, -эе, -ыи, духъ — духу — духы, душа — душьі, душу, дэдьі, 
-увъ, дйты, -эй, дйтямъ, дэткй, дэткамы. Евангэлые, еловецъ. 
Жеребя, -яти, жеребята, жбрновыя, жбрны, -увъ. Забавно, на 
заводъ (на обзаведеніе), загвоздка, задарма, закладка, законъ, 
запусты, заходъ—-заходу (мн. ч. не употр.), зацйшный, защем­
ленныя, зима, зимы, зиму, зимы, зимъ, злбспикъ, змогцй, зъ 
вэчора. Игрыще, йковка —и, ймя —ймэпи. Келйшекъ, кинь— 
КОНЯ, коны кбнэй, коса, -ьі, косы, кусъ, кроу, крывй, у

2
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крови, курыця, курыци, курыцю; куры, курыць. Лёгенькій, 
лисъ, -а; люцкій, -ая, -эе, -ьіи. Малая, -ьій, малое, -ого, мниго, 
молотъ, -увъ, мбрква, мѣзйнэцъ, маккій, -ая, -эе, -ыи. Накры- 
шаный, налегты, настрашыты, пастрашы, наученный, нести— 
несы, ни до чогб, ногй, -й, ноги, нугъ, нйчь, у ночьі. Образъ— 
образы, образувъ, обухомъ, обухъ, обухи. Панъ — панй, паны, 
канувъ, некцй, печй, нйчь, у пэчй, пбкуцье, -я, -евъ, посудына, 
посуда, потомъ, прутъ — прута, прутувъ, пуга, -и, -у, пуги — 
пугэй, пьяныця, -ы, -ъ. Ракъ, рака, раки, ракувъ, реуци, ревы, 
роса, -ы, -росу, рука, -и, руку, рукы, ручай, -я, рыбина, 
рыба, рѣка, рѣку, рѣки. Свйтло, искра, -ы, -у, слина, -ы, 
-у, смальіты, смальі, смола, -у, смишный, -ая, -эе, ыи, соколъ, 
сопцй — сопи, соромъ, соха, сохи — соху, сохи, сухъ, сосна, 
сосны — сусенъ, старый, -ая, -эе, ыи, стрйха, стрйхъ, стэна, 
-ы, -у, стйны, стйпъ, судъ, -а, суды, судувъ, сыръ—сыра, 
сыры — сырувъ, сѣрнйчокъ, сѣрнйчка, сѣрнйчки, сѣрнйчкувъ. 
Тбустый. Умертьі, умрьі, утэктьі, утекай. Холодно. Целя, -яти, 
тэмно, тёрты, цьщка, цьіцки, цыцбкъ. Ячмэнь, -ю, языкомъ, 
языки; па нэби, на воду, на гору, на зэмлю.

Суффиксы словъ: страва, запалъ, услбнъ (скамья), багбнъ, 
дурьіло, воротьіло, чурьіло, холодэча, загарадзь (изгородь), 
паскуда, буда, гаманъ, брусница, молодьіця, Павлюкъ, ужы- 
ще, бондарьіха, вербйна, лозина, собирбха, цялуха, бймбасъ, 
панычъ, льічъ, паганецъ, паганка, тройчастый, колосйсценько, 
разывяка, татуньки, колядуньки, соловёйко, братэйко, шва- 
гёрка, цемнюценько, гнилйзпа, звоньщя, сестрьщя, сухота, ба­
буленька, плётка, кошулька, бабуся, тонюсенькій, цялухна, ба- 
бухна, цялушка, птушка, древутня, крутня. Добрый—липшъ, 
лйпшый, луччей. Злый — гЦшіый. Вэльікый, вэльізный—буль- 
шый, бульшъ. Малый — мэныпый, мэныпъ. Скорый — хучьій, 
хучьійшый. Хуткый. Многій — бйлынъ. Найлйпшый, найгур- 
шый, найбйлыпый, наймэныпый, намилѣйшый, тонюсенько, бѣ-
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люсенько, хутэнько, скорэнько. Реуцйг), сопцй, хропты, цёрци, 
перцй, умёрци, волокцй, стрйгци, бйгци, пекцй, потрапици, 
спацьки, ѣсциньки (-тынки), пйценьки, ѣстоньки, ѣ'сциньки, пй- 
циньки, спатки, ѣстки, спатоньки, люленьки, спаточки, ѣсточки, 
спатки, ѣстки. Колы, докуль, поколь, откуль, оттоль, тоды, 
тогды, куды, туды, кудою, тудбю, сю дою, лежма, дарма и 
дармо, вёльми, цяпёрека, тутока, гбдзи (довольно), алё. «Узз 
употребляетъ только съ по и произносится по-узъ (хаты)», 
удоужъ, живё край села; наупроци, чи, дакъ, якъ, кобъ, ко­
лись, хиба, нѣ (=нѣтъ), нима, нйльга, хочь, мо (можетъ быть), 
трёба, догорьі (на спинѣ, кверху), тымчасъ (между тѣмъ), 
сторчма, зоусймъ, лйтось. Хорошё, дббрэ. Вэрнигуръ, вэрнидубъ 
кривобокій, безнбгый, попэродъ, позаду, обйручь.

Склоненія: Татко, татка. Дядько, дядька. Гусь, гуси (жен­
скаго рода), съ собакомъ, конопля, бболокъ, линъ, польшъ, 
яблыко, два столы, тры—четыры столы, дви хаты, дви рукы, 
дви ногы, два селы, четыры бэды, селы; очыма, Двэрыма, плэ- 
чыма, дрбвима; кблля (род. пад. кблля), брусся (дат. бруссю), 
вяззя, полбззя, тв. п. полбзземъ. Такія собирательныя согласу­
ются въ муж. родѣ; стяу дуба (срубилъ), знайшбу грыба, мае 
рубля, пора закладаты кони, потруйты собаки, пасты волы, 
дойты коровы. Петро, Данйло, батюшко и Васькб, Самкб (Се­
менъ). Звательный падежъ: сынку, сёлезню, старшынб, дяче, 
дядьку, братыйко. Въ родительномъ падежѣ единств, числа -у: 
мёду, оусу, пэску. У лѣси. Сваты, паны. Чёрци, сусѣдзи1 2), 
цыганы, ворота, селы. Въ родительномъ падежѣ множествен­
наго числа: глазоу, солдатоу, 5 аршьшоу, мѣщаноу, татароу, 
рогбу, кбнэй, рублеу, окунеу, докторувъ, комарувъ, вэчэрувъ, 
грбшэй. Панамъ, господарамъ, дэцюкамъ, зубамъ. Грошмьі,

1) Странно, что встрѣчаемъ въ отвѣтѣ здѣсь Формы съ -ци вм. ожида­
емыхъ съ -ты. Не беретъ ли нашъ корреспондентъ своихъ Формъ изъ извѣст­
наго ему говора Новогрудскаго уѣзда? Карскій.

2) То же. Карскій.
2*
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куньмы, ключмы, обрусьмы. Творительный на -амъг. солоуямы, 
мѣсяцемы. Ворбтихъ, у лѣ'тѣхъ молодыхъ. Пани, господьіни. 
Зват. п. встрѣчается рѣдко; къ приведеннымъ въ программѣ 
словамъ можно прибавить: дйвчыно, стар о сто, старшыно, бабко. 
Дат. п. ед. ч.: земли, баби, гори, корбви, головй. Родительный 
множ.: старшыноу, старостбу, суддёу; твор. п. слезьмы, 
свйньмы піыймы, ногами, рукамы. На мѣстѣ творительнаго 
Формъ дательнаго падежа не встрѣчается. Творительный пбччу, 
косткою. Сэньмы, дэтьмы. Цёркову, р. и д. цёрквы, т. цёр- 
ковью. Имя, р. имя, д. не употр. Пблымье, р. пблымья. Нэбо 
р. нэба. Камень, каменя, каменю и т. д. Къ слову броу имени­
тельный множ, брбвы, сягбдни. Я, мэне, мни, мною. Ты, тэбэ, 
тобй, тобою. Сэбэ, собй, собою. Той, тая, тое- р. п. жен. рода 
тэи, д. п. туй, твор. п. тэю и туй, муж. и ср. р. тымъ. Множ, 
число: тыи, тыхъ, тымъ, тымы; гэтый. Хто, кого, кому, кымъ, 
кумъ. Кйжный. Мѣстоименія мой, твой, свой имѣютъ родитель­
ный муж. рода: могб, твогб, свогб; родительный женскаго 
рода: моёй, твоёй, своей; дат. п. мойму, твойму, свойму; моюмъ, 
твоюмъ, своюмъ (твор. и предлож. пад.). Вйнъ, вона, воно. Р. ж. 
ей, Т. ёю, И. м. воны, В. ж. ей, Пр. м. юмъ, Пр. ж. ей. Що, 
чого, чому, чымъ (твор. и предл.). Чьій, чьего. Вэсь, уся, усэ, 
усёи. Творительный мужескаго рода—усимъ. Во множ, числѣ— 
уси, усихъ; ихный, хтось, штось. Одынъ, род. ж. р. однэи, тво­
рительный падежъ м. р. однымъ. Мп. ч. одныи, однымъ. Два, 
дви, двохъ, двомъ, двома. Ж. р. род. пад. двбхъ, двумъ, двыма, 
Обйдвы. Трыма, четырма, пятёхъ, шестёхъ, дваццацехъ; пя- 
темъ, тестемъ, дваццацемъ; пятьма, шестьма, дваццацьма; дэ- 
вэтдэсятъ, пёршый, другій, семый. Слѣпого, родного, гожего. 
Новой хаты. На сывому кбныку. У сосиднемъ полю. Во мноіц, 
числѣ именительный падежъ добрый—синіи.

Спряженіе: Во 2-мъ лицѣ -си имѣютъ только ѣсй и дасй. 
3 лицо единств, числа: коле, трясэ, кладэ, тягнэ, вэдэ. 1 л. 
множ, числа на -мо: несёмо, хвалймо, дамб, ѣмб, сѣдимб, кблемо,
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трясомо, кладэмб, боромб, сочбмо, копаемо, хбдымо, прбсымо. 
Идемъ, живомъ, пэчэмъ, трасомъ, идецё, несецё, даецё, берецё, 
трясецё съ е, а не ё. Всюду господствуетъ ци: прясци, пекци, 
могци, забраци ’). Хвалы, несы, кажи, ходы. Въ 1 и 2 лицахъ 
слышится передъ окончаніемъ е и и: несёце, жнйце, ходзёмо, 
уцекаймо, несймо, ижмо. Глядзючы, прбсячы, мѣ'рючы. Завиду­
щий, загребущий. Несши, даушы, цвіушыит. д.; (Ь)йзь, йдьмо. 
Устрѣу, пасвиць, пасвіу, вм. грести — грепты; зачерпты, сопты, 
хропты, бйгты, помогты повелит, поможы. Дму, дмошь; выпяти, 
выйму, уморты, здорты; маю, мау. Робйць—робымб. Спымб— 
спыто. Хочу. Бѣжу, бѣжимб, бѣжито, бѣжать. Вигъ, бйгла, -о. 
Гнаць—жену, женёшь и т. д.? Повелительное жени, отганяй. 
Дамъ: дасй, дасть, дамб, дастё, дадутъ;ѣмъ,повелит, ижь, ижьто; 
буду хвалйты.

Особенности синтаксиса: За моей памяти. За Миколая 
Пауловича по 2 5 гудъ служылы; у день и у ночи усо плаче. Го­
рохъ поѣло мошками. Превосходная степень выражается протя­
гиваніемъ словъ, напр. багаатый=весьма богатый. Пять го- 
дувъ. Гдб ты бувъ? Ци ты готого но бачыу? Ци жъ батько 
учыть худому. Чому ты но прышоу. Щб гбто за люды. На- 
учыты рбзуму, лыхбму. Слухай Бога; сцерегуть яблокъ; за- 
паметать ймени; глядѣть дива, мосту, хлѣба и т. п.; пытау 
мине или у мине (спрашивалъ); дать пару. Поѣхау по овесъ; 
пошбу по грибы; пошбу у грыбы, у ягоды. «Пойти по грибы» 
значитъ, пойти за набраными грибами въ амбаръ или въ какое 
др. мѣсто, гдѣ они сложены. «Пойти у грибы»=пойти собирать 
грибы. Пить до кого горѣлку; мы удвохъ (утройхъ), гото зрб- 
бимъ (вдвоемъ, двое), утрбхъ (удвойхъ), удесятерыхъ пришли;

1) Во всѣхъ этихъ случаяхъ, несомнѣнно, такой же недосмотръ, какъ и 
отмѣченный раньше. Ожидали бы -тэ вм. -це и -ты вм. -ци. Ср. примѣры 
ниже. Карскій.
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насъ было трохъ. Добра съ того мало; злость до менё мае. 
Ёнъ худы съ твару. Той што сныть. Не заставъ чоловйка.

(Сообщеніе С. Г. Мал ах и).

3. Минской губ., Пинскаго уѣзда, с. Бѣлое (на границѣ Волын­
ской губ,). Наблюдатель уроженецъ Слуцк. у., обучался въ 

Несвижской учительской семинаріи.

Гласные. Рбзумъ, дуброва, зробъ, зробй, обыдва, оцетъ, 
коляды, удьірыты. Ёма (вм. яма), узёу (вм. взялъ), мнёсо (вм. 
мясо), прынёу (вм. принялъ). Покбтыцця (вм. покатится). Чоло- 
вТкъ (вм. человѣкъ), човэнъ. Месайдъ, Ёковъ (Яковъ), ёйца 
(яйца), ёщерка (ящерица), застучіело г) (застучало), крычёты, 
(кричать), прынёвъ (принялъ), усёкій (всякій), дрень, дрённый. 
Тэе (то), тэй (родит, п. един. ч. жен. рода), однэй; именит, п. 
золотый, слѣпый, другый. «Волывъ (воловъ), быкьівъ (быковъ), 
внопйвъ (сноповъ), грыбйвъ (грибовъ)». Крышка (крошка), крьі- 
іпить (3 л. ед. ч.), мыю, выю (вою), накрыю, злый, чорно- 
брьівый; лбба, рота, моху, рова. «О неударяемое во всѣхъ слу­
чаяхъ произносится ясно; если же оно стоитъ въ началѣ слова, 
то прибавляется къ нему звукъ согласный, напр. горйхъ (орѣхъ), 
городъ (огородъ), гобразъ (образъ — икона), гблово (олово), 
гбстрый (острый)». І^оловё,, доброго, рано, родомъ, милого, 
крывй, глыббкый. Лысь (лось), лымъ (ломъ), дрыжаты (дрожать), 
грымъ (громъ). Нбвуй (новой), сйруй (сѣрой), бйлуй (бѣлой). 
Сэрце, уздэчка, гэтый, спасэне. «Звукъ е почти 1 2) всегда произ­
носится какъ э, и только въ рѣдкихъ случаяхъ слышится е, напр. 
елына (ель), а иногда какъ ё, напр. ёго (его)». Ёю, моёю, 
своёю, усёю, ёлка. Пепелъ, ожьіна. Пічъ (печь), мічъ (мечъ), лідъ

1) Какъ читать въ подобныхъ случаяхъ і'е: какъ дифтонгъ, или раздѣльно, 
или, быть можетъ, какъ умягчительное е — неизвѣстно. Карскій.

2) Въ виду этого ограниченія я не рѣшался ниже поправлять написаній—
согл.н-е на сом.ч-э. Карскій.
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(ледъ), лёнъ—льну, зйецъ—зайца, камэнь, камэня. «^ неударя­
емое, какъ передъ ударяемымъ слогомъ, такъ и послѣ него про­
износится правильно, но чаще всего слышится какъ а». «Послѣ 
ж, ч, ш, щ звукъ е переходитъ часто въ о, напр. жбвтый (жел­
тый), жорна (жерновъ), чорный (черный), но чырвонецъ (чер­
вонецъ), шовкъ (шелкъ), но шысть (шесть), щедрый (щедрый), 
но щытка (щетка)». Гэтый рікъ. Дэсетьі, нэсытэ, сэрэда. Чыр- 
вбны, его. Напійся, шьпо, льлю, брыюсь. Тобі, собі. «Буква ѣ 
во всѣхъ случаяхъ произносится какъ и, напр. хлйбъ, дидъ, 
снигъ, бйдный, бѣлый, въ ріцци (въ рѣкѣ), у поли, на голови, 
на хати, на столи, баби». «Сѣдла произносится, какъ сэдла, 
гнѣзда, какъ гнэзда, бѣда — бэда». «Именительный падежъ мно­
жеств. числа оканчивается чаще на ыи, напр. хороший, сухыи, 
добрый, синіи». Пыво, вынб, вышня, господинъ, лыпа и т. п. 
«Если звукъ и стоитъ въ началѣ слова, то передъ нимъ не 
только не слышится другой звукъ й или і, но и самый звукъ 
и теряется, напр. Льля (Илья), голка (иголка), граты (играть); 
произносится: моихъ, твоихъ, своихъ». Яёцъ, яёчко. Хрестъ 
(крестъ), хрестьяне (крестьяне). Послѣ ж, ч, ш, щ, и вмѣсто 
и слышится ы: хлбпчыки, жыву, шьія, щьірый, цыганъ. Ишбу, 
одышбу, зышла, обышла. Висбкый, нйнѣ. Бувай. «Произносится: 
вуивъ, вуплакався, вумывся, вукуповся (слышалъ въ дер. Дуб- 
ровскѣ)». Звукъ у произносится ясно. Дыра. Оболоки, золоза, 
золзы. Горобей (воробей), срибро, солодкый. Мого, твого, свого, 
мому, сва, свавбля, городъ (огородъ), черотъ (очеротъ), Ода- 
рочка (Дарья), оржаными, иржа, игрушы.

Согласные: Унукъ, удова, улѣзъ, усихъ, уже. Дау, быу, 
доужына, моучаты, пбуный, човенъ; кобылъ, колъ, столъ, полъ, 
голъ, горилка, вэсэлъ; «л, переходящее въ у, больше похоже на 
в, чѣмъ на г/». Царъ, зара, говору. Бъю, пъю, семъями, голубъ, 
розяу, семъ. Пять, мнясо, памъять, уремня, завъязъ. «Звукъ г 
произносится какъ польское /г, кромѣ словъ мозги, розги, гвалтъ, 
гдѣ оно произносится какъ </». Двэри, дви, дытя, дыкый, будэ,
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дыяконъ. Льля (Илья)х), вэсылле, суддя. Рыбяя, выпъю, Дэмяна, 
соувъю, кухва (бочка). «Всегда бываетъ твердымъ первый 
удвоенный согласный» 1 2). Вожджалися, вискъ. Обчество, обче- 
сный. Полэгю, родю, посадю, помолотю. Послѣ шипящ, со­
гласи. да?, ч, ш, щ всегда слышенъ твердый гласный: шыло, 
жыто, щуры (крысы), чыгунъ. Оуца, цыфра, отэць, купэць. 
Будка, дидъ, оочесаты, биоъ, лаука лэгкый, Бигъ, лизь, роже­
ство, дошчъ, дошчу. Свитъ, смага. Предлогъ съ всегда почти 
замѣняется предлогомъ за: зъ кучы, зъ поля, зъ того конца, зъ 
хлэва, зъ цэрквы, змйрный, зъ лѣсомъ, зъ руками, зъ вѣникомъ, 
зъ мякиной. Одъ мэнэ, одъ рйчки, одъ луга, откинь, отогнали, 
огпраулю, жъ жыдами, шъ шапки, шъ чёрнымъ, научышсса3), 
доццй, могылэвскый, жонбцкый, зъвѣздй, земълю, щепъкы. Хтё, 
нихтё, мняккый, що, просытця, помочпыкъ, поштуваты, чмиль. 
Горшки, смачный, къ гори, къ тэплу, къ дэрэву; «по часто 

вм. къ употребляютъ предл. до, напр. прышевъ до річки, додомы, 
до озэра и т. п.». Послѣ задненебныхъ обыкновенно ы\ сухый, 
лэгкый, ногы. Одііэй, сырэй, худэй (род. п. жен. р.); у другэй 
такэй жёнкы. Осударъ, вумъ, нэгёдынъ (ниодипъ), гбсэнь, гбзэро, 
гулыця, гось, павукъ, сподэвацця, Алэна, гэтый, гулонька, гужъ 
(веревка), вужъ (змѣй). Пэ йму виры (не вѣру), нэ няла виры 
(не повѣрила), уймъ, наий, за ею. Пйздно, жалоспый, стэльі по­
стылъ, рожество, хрыстыны, здаетця, богословы. Оспбдаръ, 
озьмы, пый, коны, сыній, добрый. Залйзо. ІПаша (Саша), ша- 
рыи 4) (сѣрый), дошка (доска). Сбнце ссяе. Вьіцвитывъ (побилъ 
кого нибудь); скрызь, слобода, скусный. Знистбжыты, смоктаты, 
жахпутысь. Пилйпъ, Ёсипъ, Хлоръ, Апанасъ, Тёкля, Хома, Хвё- 

доръ, хвунтъ, Макодэй (Меѳодій), картопля. Товарышъ, горш- 
чбкъ, дошка, ночлйгъ, вйчный, полйпшало, храбрый, запрьі-

1) Здѣсь, равно какъ и раньше, это слово въ оригиналѣ отвѣта написано:
Лльля, въ чемъ, быть можетъ, слѣдуетъ видѣть особенно усиленное произ­
ношеніе первой части удвоеннаго л. Карскій.

2) Однакоже Льля написано съ ъ. Карскій.
3) Написаніе -шсса указываетъ на усиленное с? Карскій.
4) Полонизмъ. Карскій.
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щыть, майстроваты, намастыръ, медвйдь, берлыгъ, рыдня, паска, 
льщаръ, срэбрапый, дрйбный, цвитъ, збры, сбнце, сйрый, крыш- 
таль, шабля, алхэрёй, Барбара, Мыколай, Мыкьіта, сващён- 
ныкъ. Палцы, сйлно, довблный, стралцьі и т. п. съ твердымъ л. 
Дъяволъ, сэрдэнко, умэршихъ, парлбвый. Чаще употребляется 
въ окончаніи ся, нагівся, купався, бывся и т. п. Вбйсько, вы- 

шыня, доужыня, шырыня, ходжаинъ, ходжайка, крестьщця, 
хрестъ, клопоты, молойца.

Удареніе: Хиба (или), ржаный, батько—батька, батьки, 
батькйвъ, батьковщына, бояръе (употр. только въ един, числѣ), 
род. пад. множ, числа бояръ, бэрэгъ, род. над. ед. числа бэрэга, 
им. пад. мн. ч. бэрэгы, род. пад. м. ч. бэрэгывъ, блыжэй, блы- 
скавыца—блыскавыцы, богатыръ, -ра, -ры, -рывъ, бігъ, бога, 
богы, богйвъ, борода, -ды, бороды, -дэй, -ду, братацца, братъ— 
брата, браты, братьівъ, буда—б'уды, буды, будэй, буду, вэлы- 
кбдный, -ая, эе, вэпэръ—вэпра, вэпры, вэпрйвъ, вода—воды, 
воду, вбвкъ, вбвка, вовкы, вовкйвъ, вовчукъ, -ука, -уки, -укйвъ, 
вуйско, вуйска, вороты, воротэй, вэрба, вэрбы, вэрбу, вэрбы, 
вэроэй, учбра, вымбва, вымбвы, выстыглый, -ая, эе, вйдрами, 
вэдра, вйдра, вйдэръ, полыкать—полыкай, глыбэй, голова, -вы, 
ву, головы, голывъ, гблосно, биднбта, -оты, -оту, гора,— 
горы, гору, горы, гбрэй, городъ—города, города, городывъ, 
горочё, оспода — осподъ (господъ), грэцкйвъе, -йвъя, грбшы, 
грбшэй, згрызбта, -бты, града, -ды, -ду, -ды, -дэй, губа, -бы, 
-бу, губы, губэй, далэко, дэшэвый, -ая, эе, добрый, -ая, эе, до­
лото, -та, дблоты, долытъ, дочка, -кы, -ку, дбчкы, дбчекъ, 
дошка, -кы, -ку, дошкы, дошчокъ, дума, -мы, -му, думкы, ду­
мокъ, духъ—духа, духы, духйвъ, евангэлые, жэрэбъё — жэ- 
рэбъя, жэрэбъята, -ятъ, жбрна—жорнэй, заводъ (порода) и за­
водка (ссора)-, загвоздка, -здкы, задарма, законъ, -а, -ны, -овъ, 
запускы, запусбкъ, західъ сбнца, зйцирка, -кы, затышно, дзво- 
ньщя, -ци, -эй, зыма, -мы, зымы, зымъ, злбсныкъ, -ка, -кы, 
-кйвъ, Дмытро, -ра, зъ вэчора, гымя или ймэнь, ймэня, корецъ,
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-ца, корцы, кбрцевъ, піулякъ (ястребъ), шуляка, шулякьі, піуля- 
кйвъ, кинь, кони, коней, коса, косы, косы, кисъ, мбгильцы 
(кладбище), мбгилэцъ, кровъ—крывй, кровъ, курица—курицы, 
-цу, куры, курёй, латаный, -ая, -эе, лэгэнькый, -ая, -эе, лисъ— 
лйса (во мн. числ. не употреб.); мныго лйса; лита, литъ, ед. 
число рикъ (годъ), мныго, молодзюсэнькый, молодэць—молодцця, 
молодцы, молодцйвъ, молотъ—молота, молоты, молотивъ, мбр- 
ква, мбрквы (во мн. числ. не употребляется), лэйка (бабочка), 
лэйки, лэекъ, мидный, мэзыный, мняккый, нанятый, накры- 
шенъ, -а, -э, попередъ, напбсли, напрымэръ, народъ—народу, 
народы, нарбдувъ, налякаты (испугать), налякай, гученый, нэ- 
прыятэль, нэпрыятэля, нэпрыятэли, -ивъ, нэсты, нэсы, нога— 
ногы, нбгы, ныгъ, нычъ—нбчы, ночи, ночей, обыдва, обыдвбхъ, 
насъ—двй, насъ двухъ, бболоки, оболокпвъ, гббразъ—гббраза, 
гобразы, гобразывъ, обухомъ, одынадцять, окэныця, окэньщи, 
окэныць, пйнъ—пйна, паны, панывъ, пакты, пэчы, пйчъ, пэчы, 
пэчёй, пбкуть—пбкутя, посудокъ—посудку, посудкы, посуд- 
кивъ, посэкты, посэчы, пбтымъ, правьща, прыдача, прылягты, 
прыляжъ и прылэжъ и прылёжъ, батыгъ (кнутъ), батужэлъно, 
пъяньщя, -цы, пъяныцы, пъяныцъ, пятдэсіетъ, пятдэсэть'і, ро- 
быты—робы, самого, цукрбвый, -ая, -эе, свйтло—свйтла, сы- 
вызна, гыскра, гыскрэй, ни до чбго, пичбго, никого, никому, 
низашто, оконце, панъ—пана, ракъ, ракй, раки, ракйвъ, росй, 
росу и росу, рука — руку, рыбина (увеличит, и единичн.), 
рѣка — рѣку, слюна, слобода (свобода), смолыты, молоты, 
смола—смолы, -лу, смйшный, -ая, -эе, смйшно, сопты—сопы, 
срйбро—срйбра, лякаты (пугать), лякай, стрйха, стина, стйну, 
спины, спйны, спинэй, спичка, уголь, угля—уголля, угольевъ, 
вочьехъ, умэртьі—умри, наумысня, утэкты—утэкай, холодно, 
хватать!—хватай, хрэбэтъ, хрэбтьі, хрэбтывъ, благо (худо), 
тэлюкъ (теленокъ), тэлюка, тэлята, тэлятъ, тэсть, тэсця, тэсты, 
тэстпвъ, тэмно, чёрты — чертэй, шестдэсіетъ—шестыдэсяты, 
широко, ячмйнь, -ю, ячмэнй, ячмэнйвъ, языки (клевета), язы- 
кйвъ, на нэбэсйхъ, бульі, -въ, -ла, -ло.
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«Рѣчь большею частью неспѣшная, но при выраженіи удив­
ленія, въ конечныхъ слогахъ гласные звуки удваиваются: выть 
вэльіыкый! що жъ ты зробыывъ? и т. п. При этомъ рѣчь жен­
щинъ вообще протяжнѣе рѣчи мужчинъ; онѣ растягиваютъ звукъ, 
стоящій подъ удареніемъ, чего не дѣлаютъ вовремя перебранки».

Суффиксы словъ: Морква, бруква; свэкрбу, навалъ, го­
монъ, окбмонъ, пужэло, мочэло, падло, сырэча, холодэча, маки­
тра, маруда, паскуда, простуда, каптанъ, дурманъ, глушманъ, 
ойчымъ, брусньщя, сподньщя, польщя, свинюкъ, падлюкъ, 
дньпце, ярвйще, маковище. Якубыха, правытэлыха, москалыха, 
грузына, скотына, господьшя, мазёха, ласоха (лакомка), свинюхъ, 
пастухъ, молодуха, побѣгуха, слодычъ копанэць, дэтынэць, ко­
ханка, лоханка, ягодьшька, ручэнька, матынька, зубчасты, дов- 
гастый, спигастый, гуляка, кобыляка, коняка, мохратка, соло- 
вэйко, горобэйко, братэйко, конопэйка, частюсэнько, бѣлюсэнько, 
гладюсэнько, глубызна, молодыця, утыця, сэстрыця, голбта, су­
хота, стогнбта, бѣдбта, бабуся, кумуся, сэструсэнька, радю- 
сэнько, бэлюсэнько, камйрка, дѣдюхно, батюхно, тэлухна, тэлу- 
шечка, товкотня, колотня, дурэнь, дурбашъ, дурнай. Добрый— 
лйпшый, злый—гйршый, ничогійшый, вэлыкый, бйлыпый, малый, 
мэншый, хуткій, хутчый. Для образованія превосходной степени 
прибавляется май, или вэлъмы. «Всѣ Формы неопредѣленнаго на­
клоненія оканчиваются на ты: лягтьі, сйсты, читаты, ходыты, 
носыты, или на кы: истонькы, спатопькы и т. п.». Колы, доки 
скуль, виткиля, оттуля, дбгэты, тогды, тодй, натто, промэжъ, 
тепэръ, туточки, тамочки, годы, алэ, пб-узъ хату (это слышалъ 
въ дер. Дубровскѣ), по-надъ пблэмъ, сидытъ у концй столу, за- 
мисъ, назупротывъ тэбэ, нэхай, ёкъ, кэбъ, колысь, чогб, чбму, 
нэма, нэмаечкы, нэгля, здаётця (кажется), нэзабаромъ (вскорѣ), 
лйтося, навздогоны, однэльково (одинаково), плашмя, нанаругу 
(нарочно для тебя сдѣлаю), арцы (немного). «Употребляется о 
вмѣсто объ, но въ самыхъ рѣдкихъ случаяхъ». Сварйбаба, сэми- 
голбвый, доугогрывый, длинохвбстый, скалозубъ, лысоголбвый,
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крывоббкый, доугоязыкый, безъязыкий, безголовый, чертопо­
лохъ, свинопасъ, куцехвостый, пчолодэръ, рыболовъ, коновалъ.

Склоненія: Говорятъ: моя гусь, моя слуга, мой собака, я 
ходивъ съ собакомъ. Конопли, бболокъ, ёблыко, линъ, полынь. 
Черва поточьіла, два столы, дви руки, дви хаты, дви ноги, дви 
сэлй, плэчыма, очьіма, слэзыма; ногамы, кнутамы. «Очень часто 
вмѣсто мн. ч. употребляется единственное число, напр., що тэе, 
ягоды естъ тэпэръ у лиси. Вотъ снопа стоитъ на поли; що того 
вбвка расплодылося. Какъ въ данныхъ примѣрахъ, такъ ровно и 
другихъ подобныхъ слова эти употребляются въ род. над.». Стяу, 
дуба (срубилъ), знайшбу гриба, мае рубля, пора закладаты кони, 
потруиты собакы, пасты волы, догіты коровы. «Въ нашей мѣст­
ности звательный падежъ почти исключительно оканчивается на 
у, напр. Агапу, Петру, Марью, Настю, или оканчивается на 
послѣднюю гласную въ словѣ, напр. Максы, Ива, Степа', Мыкы, 
Даны, Сымону и т. п.; зв. п. батюшко». «Имена животныхъ въ 
звательномъ над. не употребляются, а если и употребляются, то 
какъ именит, над.» Сынку, горбше. «Родительный над. един. ч. 
за исключеніемъ словъ: мэду, дёгту, песку, воску, оканчивается 
на а въ муж. родѣ». Дат. пад. един. числ. имѣетъ окончаніе въ 
большинствѣ случаевъ на -еви и -ови, учптелеви, понови, пыса- 
реви, дякбви, но иногда оканчивается прямо на -у. У лиси. Въ 
именит, п. мн. ч. употребляется окончаніе овэ: Людкбвэ, панбвэ, 
но говорятъ и паны, сваты. Чорты, сусйды, цыганы, ходзяй. 
Въ именахъ средн, род. им. пад. множ, числа оканчивается на -ы, 
вороты, дблоты, окны, и на -а, колэса; даже на е мягкое: поле, 
напр. у людэй добрый поле. Очы въ род. пад. множ, числа очей; 
копивъ, рублйвъ, комарпвъ, бондаривъ, шынкарйвъ, грошей; во­
ротъ, пысэмъ, полэй, рйкъ (лѣтъ). «Дательн. пад. множ. ч. (отъ 
словъ муж. и сред, р.) почти всегда оканч. на -амъ». Твор. п. 
мн. ч.: людьми, свыньмы, вйдрамы, мйсяцамы, штанамы, бы­
ками, коровами, сырамы. Предл. пад. множ. числ. оканчив. на 
-ахъ и -яхъ: на волахъ, на деревахъ, на гумнахъ, на коровахъ, а
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иногда на -ѣхъ, при чемъ е бываетъ мягкое: на полыхъ1). «Кромѣ 
слова пани, другого съ имен, на -и, не приходилось слышать». 
Зват. над. маму, тету дядю, батю, бабу. Твор. пад. ед. числа 
женск. рода часто кромѣ на -ою, оканчивается на а, напр.: я хо- 
дывъ съ жьінкэ по грыбы». Род. мн. ч. старшьінъ, старостой, 
суддйвъ; слезьмы, свйньмы, шыймы, ногамы, рукамы. Твор. п. 
ед. ч. кисткою, ньіччю; мн. ч. синями, дитьмй. Цэрковъ, цэрквы, 
цэрквою, о церкви. Пбломъе род. пад. един. ч. пбломъя. Камэнь, 
камэня, камэню, камэнемъ, на камэни, нэбэса, дэнь—род. пад. 
дня; предл. пад. на дни. Къ слову броу именительный множ, 
брбвы. Единств, число: имен, я, ты; род. и винит, мэнэ, тэбэ, 
сэбэ; дат. мипй, тобй, собй; предл. о мнй, о тобй, о собй. 
Той, тая, тое, род. и дат. пад. женск. р. тэй, предл. о тый, 
твор. тэю. Имен. пад. множ, числа тыи. Гэтый, имен. пад. 
множ, числа гэтый. Им. хто, твор. кымъ, предл. о кимъ; 
ныкогэнько, ныкогусэнько, нычогэнько, нычогусэнько. Якій, 
твор. пад. якимъ. Мій, твій, свій род. пад. муж. рода, мбго, 
твбго, свбго; женск. р. ед. числа моёе, твоёе, своёе. Дат, 
муж. рода: мойму, мому, твойму, твому, свойму, свому; женск. 
рода моій, твоій, своій; предложи, пад. муж. рода о моймъ, 
своймъ, свому, твоймъ, твому; женскаго рода о моій, о твоій, о 
своій. Наглый (или нашъ), -ая, -ае, вашый (или вашъ), -ая, -ае. 
Вм. онъ употр. винъ, вона, вонб; род. пад. его, ей; вин. п. его, 
ей; твор. ймъ, ёю, ймъ; предложи, пад. ій, ймъ. Множ, число 
им. пад. воны для всѣхъ род. Им. сэй, ся, сэ; род. сего, сэи, 
дат. сему, сэй; вин. сёго, сэи; твор. сымъ, сэю; предл. о сымъ, 
сэй. Шчо, чого, чому, чымъ, о чымъ. Им. чый, чыя, чые; род. 
чыёго, чыеи, чыёго; дат. чыёму, чыій, чыёму; твор. чыимъ, 
чыёю; предл. чыимъ (иногда прибавл. сь) чыей. Усэй (весь), род. 
пад. женск. рода усэи; твор. муж. рода усимъ во множ, числѣ: 
уси, усихъ и т. д. Хтось, штось, чыйся, якійся. Им. одинъ, одна, 
однэ; род. одного, однэй, -эе; дат. одному, однэй, -уй; вин. одного,

1) Т.-е. на тоже -яссъ, такъ какъ в въ разсматриваемомъ говорѣ бываетъ 
и изъ я. Карскій.
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одную; твор. однимъ, одною, однимъ; предл. объ однимъ, одной. 
Множ, число—им. одним, -ы; род. однихъ и т. д. Употреб. вм. 
ниодинъ—жадный, нигодный; род. жаднаго, нигоднаго и т. д. 
Два, дви. Род., вин. и предложи, двыхъ, -ухъ; дат. двомъ, -умъ; 
твор. двома, -ума. Такъ же склоняется обыдва. Трыма, чо- 
тырма. Вм. четыре иногда говорятъ штыри, штырохъ и т. д. 
Три, чотыры, пять, шйсть, сэмъ, висимъ, дэвъять, дэсять, два'д- 
цять и т. д. чоловйка. Одынадцять, дэвъятьдэсятъ и т. д.; двое, 
трое, сэмэро и т. д.; двійчы, трыйчы. Добрый чоловйкъ, хорошая 
жйнка, густое жито, вэлыкая рыба, здоровый паробокъ и т. п. 
Новы сини домъ; нова синя шапка; сине окно; нову синю и т. д. 
На мѣстѣ -ое—э: чистэ поле и билэ лычко. «Въ род. пад. 
единств, числа кромѣ окончаній ого, «го, еще употребл. яго, си­
няго». Род. ж. р. богатой, старэй жонки. Въ дательномъ падежѣ 
женскаго рода Формы на -эіг: святой прачйстэй. Иногда упо­
требл. еще въ дат. пад. женск. рода -ьш, напр. нэвйръ быстрый 
кобыли. Предл. пад. муж. рода сходенъ съ творит.: на сивымъ 
конику, у сусѣднимъ полю. Во множ, числѣ именительный падежъ 
оканчивается на -ыи—іи: добрый—синіи.

Спряженіе: Глаголы въ 1-мъ лицѣ наст. вр. оканчиваются 
на -у и -ю: пэсу, роблю, но имъ (Ѣмъ). 2-е лицо оканчивается 
на -и(ы)шъ: -эшъ, рббышъ, пышэшъ; но исы, дасы. 3-е лицо: 
рббыть, нэсэ, даё. 1 л. множ, числа: несемъ и несёмо, хвалимъ и 
хвалймо. 2-е лицо множ, числа наст, времени оканч. на э: нэ- 
сэтэ, рббытэ, боитэся. Неопред, оканчивается на -ты: лягты, 
нэсты, робыты. 2-е лицо повелит, наклон, един, числа: нэсы, го­
воры, плачъ, ляжъ, читай, сливай, повйнь вйтру. Дѣепр. вообще 
малоупотребит., чаще оканч. на -ячы: прбсячы и на -учы: нэ- 
сучы, -ючы: ночуючы, танцуючы. Пов. наклон, йдь (ѣдь). 1-е лицо 
множ, числа пойдемо. Неопред. накл. йты, йсты. Зустречаты, 
зустрйвъ, пасты, пасъ, пасвывшы, грабты (грести), зачерпнуты, 
сопты, бгігты, помогты; повелит, поможы. Дму, дмэшъ; выняты, 
умерты, зодраты, опоздэрыты (ободрать); маты (имѣть) прош. вр.
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мау. Бйгты, наст. вр. бэжу; прош. вр. битъ, бйгла, бйгло; зову; 
гнаты-жену, жени, отгоняй, повйнь (повѣй). Дамъ, дасы, дасть. 
дамб, дастэ, дудутъ. Такъ же спряг, и слово имъ (ѣмъ), пов. 
накл. йжъ, йжтэ. Буду нэсты; буду хвалиты.

Особенности синтаксиса: Голоднаго году люди умы- 
ралы. Сегблита мныго сина. Гэто бул б за короля Саса. За Ми- 
колая Пауловыча по 25 рикъ служылы. Дэнь и нычъ плачэ, или: 
якъ дэнь, такъ нычъ плачэ. 5, 6... рикъ или литъ; 5, 6, 7 вэрстъ 
или вэрстбвъ. Гдѣ жъ ты быу? Хиба ты гэтого нэ бачыу? На- 
учьіты рбзуму. Выраженіе: «пошоу по грыбы и у грыбы» все 
равно. А до кого пыты горйлку? Насъ двое гэто зрббымо. Насъ 
было трохъ. Дужшый одъ мэнэ, сміётця зъ мэнэ, мау потіху съ 
того. Винъ па мэнэ лыхьій. Винъ благій на виду (онъ плохъ 
лицомъ). Сего лйта мныго горйха (орѣховъ). Що того рака въ 
води (раковъ). Той, што сныть.

Образцы рѣчи.

Сказка. Вовкъ — дурэнь.

Бувъ собй вбвкъ католикъ, нашбу кусокъ сала, дай нэ ивъ. 
Поели, якъ зголоднйвъ, подумавъ собй: що я за вовкъ като- 
лйкъ, нашоу сала, дай нэ ивъ; тэпэръ що зустрйну, то и зъимъ. 
Йдэ, та йдэ, ажно пасэтця кобыла. Пудышбу вовкъ пудъ ко­

былу и бае: я тэбэ зъимъ. А кобыла прбсыть: нэ йжъ мёнэ, 
вовче, заразъ (сейчасъ), а хочъ пёрэдъ смэртью пудкуй. Вовкъ 
ставъ куваты кобылу, а вона ему копытомъ у зубы. Вовкъ 
пэрэкатывея, а кобыла утэкла. Уставъ вовкъ дай думае: якій я 
вовкъ-дурэиь, нашоу сала нэ ивъ, альбб що я за коваль кобылу 
куваты. Тэпэръ що зустрйну, то зъимъ. Йдэ, та йдэ—пасэтця 
свыння. Свыныія, свыньня, я тэбэ зъимъ! Нэ йжъ мэнэ, вовче, 
а хочь перэдъ смэртью высповэдай. Вовкъ ставъ свыньню сповэ- 
даты, а вона ёму лычёмъ у живйтъ. Вовкъ покатився, а свыньня
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утэкла. Положивъ вовкъ, дай думав: що я за дурэнь, патовъ 
сала—нэ ивъ, або що я за пипъ свыньню сповэдаты, тэпэра що 
зустрину, то зьимъ. Пудышбвъ винъ гарцы далэй, ажно баран- 
чыкъ пасэтця. Баранчыкъ, баранчыкъ, я тэбэ зьимъ. Дурный 
ты вовкъ, стань унизу, да разинь рота, то я съ горы тоби самъ 
у ротъ ускбчу. Пошоу вовкъ пудъ гору и ждэ, а баранчыкъ 
разогнався, да вовкови рогамы у зубы, адно що нэ забыу на 
смэрть, а самъ пооигъ. Насилу очынувся вовкъ, дай думав: якій 
я дурэнь, хбтивъ щобъ баранчыкъ самъ $ ротъ убигъ; тэпэръ 
що зустрину, то зъимъ. Вошоу винъ на лугъ, а тамъ черэда 
гусэй пастэця. Гусы, гусы, я васъ паймъ! Добрэ вовче. адно 
пэрэдъ смэртью заграй намъ марша, а мы потанцюемъ. Вовкъ 
сивъ за кустъ дай затрубивъ: ау-у-у! а гусы—тра, тра, тра! 
зпэлыся и полэтылы. Вовкъ ставъ якъ дурэнь тай думав: ото 
дурэнь, якій музыка гусямъ марша граты. Тэпэръ що зустрину. 
то зъимъ. Вышоу винъ на полэ, а тамъ женцй жнуть жыто и 
сучка здалэкы лэжйть. Вовкъ пудкрався къ ій дай каже: я тебэ, 
сучко, зъимъ. Дурень ты, вовче, нащо тоби менэ исты, сёгодня 
у мбго осподара родыны справлятымуцця, я тёбэ завэду у хату, 
то тамъ и напъешся и наисыся. Ждэ вовкъ вэчера, дай пошоу 
съ сучкою у сэлб. Якъ стэмнйло, сучка якось увэла ёго у хату 
и лэглы воны обойга пудъ столомъ. Звычайно, пъяный мужыкы 
паразлывалы горилки, наскыдалы зъ стола то костэй, то хлиба. 
Вовкъ налызався горилки и наивен и ставъ пъяный. Мужикы 
стали пйсни спиваты, и вовку захтгілося да и каже суцци: и я 
заспиваю. Нэ ру (не тронь), дурню, а то забъють. Для того вовкъ 
нэ утэрпйвъ и заспивавъ. А мужики—хто ножёмъ, хто вил­
ками, хто кбцгобою, а хто добрэ пъяный, той кулакомъ дай 
забылы вовка. А сучка зроднйла (рада) дай думав: о такъ тобѣ, 
дурню, й трэба.

(Сообщеніе М. Г. Фенюка).
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4. Минской губ., Пинскаго у., с. Морочно. Наблюденіе произ­
водилъ сельскій учитель, уроженецъ Слуцкаго уѣзда, обучав­

шійся въ Несвижской учительск. семинаріи.

Гласные: Рбзумъ, дуброва, кожный, оцетъ, коляды, штб- 
пики, удырыць. Я, подъ удареніемъ произносится какъ е: ёмка, 

вмѣсто ямка, если—ясли, ёблоко—яблоко, мъёсо—мясо, сэмьё— 
семья, взёвъ—взялъ, прёжаный—пряженый, принёвъ—принялъ 

и др. Вада, трава, чалавѣкъ, расплакалася. На мѣстѣ о безудар­
наго слышится у въ словѣ подзёкувавъ:). Въ словѣ поясъ вмѣсто я 

произносится е 1 2): поесъ, а въ словахъ маслина, мясоѣдъ, коледа 

слышится э: маслэпа, мясоэдъ, кблэда; стучѣло, застучѣло, дрепь, 
дрёнпый, тысёцкій. На мѣстѣ б звукъ э; родит, и. един. ч. жен. 

рода одной; именит, п. золотый и золотой, слѣпый и слѣпой. «Иногда 
о подъ удареніемъ переходитъ въ и: вмѣсто богъ—бигъ, кошка, 

кишка, дробный — дрибный, дорожка — дорыжка3), дрожжи — 
дрищи, порогъ—поригъ, ПОМОГЪ--- ПОМИГЪ, НОСЪ---- НИСЪ, ногъ----

1) Здѣсь, равно какъ раньше въ словѣ удырыць, употреблены — дз и ц 
мягкіе, что, какъ увидимъ ниже, кажется, несвойственно данному говору.

Царскій.
2) Въ этомъ случаѣ, равно какъ и выше при я ударяемомъ, наблюдатель 

вездѣ вм. е пишетъ ѣ, обозначая этимъ, вѣроятно, е умягчительное.
Царскій.

3) Насчетъ способности р къ умягченію или отвердѣнію ниже ничего не
говорится. Царскій.

3

пигъ»; па мѣстѣ б звукъ ы: крышка, крышиць!), чернобрывый, 
мыю; выю, накрьію, слѣпый, злый; лобъ — лоба, ротъ — рота, 
мохъ—моху, рбу—рбва. У насъ говорятъ: удваиваты, унавожы- 
ваты, устроиваты. Вмѣсто уголь, у насъ говорятъ: угылля, вм. 

ворочаться—ворочатися. Неударяемое о сохраняется безъ пере­
мѣны: голова, ор^хъ, доброго, рано, родомъ, милого; впрочемъ 

подчеркнуты: тагб, маладбга, дудачка; ы вмѣсто о неударяемаго,
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стоящаго послѣ р и л, блыха, глыббкій. Вмѣсто о слышно ы въ 
словѣ сыль — соль, столько — стылько и стыльки, сколько---
скылько, кылькохъ (сколькихъ), но только—тилько. У чйстумъ 
поли. Нэбо, сэло, мэлныкъ (мельникъ), мэнэ, тэбэ, сэбэ. «Вообще 
въ здѣшнемъ нарѣчіи очень часто е переходитъ въ э: полэ— 
поле, колэ—коле, бере (беретъ)—бэрэ», сэрце, уздэчка, гэтый, 
спасёне. Вмѣсто ожидаемаго ё также э: вм. сёла—сэла, одэжа, 
сдэрла, мэдъ, вэсты, нэсты, пыты, вэдэмо, нэсэмо, пьёмо, чи­
тать!— читаемо, писаты — пишемо, пекты — печемо. Вмѣсто 
вёдра говорятъ видра, гнѣдый — гпыдый, гнѣзда — кубла, 
гнѣздо — кубло, попэлъ, вмѣсто ежъ — ижъ, вм ежевика — 
яжына, вмѣсто понесъ говорятъ пописъ, темный—тэмный, онъ— 
винъ, вмѣсто печь—пичъ, между—мижъ. Вмѣсто лёдъ—лидъ, 
лёду, лёнъ—илну, камэнь—камэня; мн. ч. им. п. каминне, а род. 
каминня. «У насъ говорятъ зэмля, а женщины говорятъ зэмлех), 
сэстра, зэлэноватый, жинка, пшэныца, чоловикъ, срибро, нашего, 
сыпёго, сынэго, сынэнькимъ, дэрэво, пэ пэрэпывай, тэтэрукъ, 
болючее мійсця (мѣсто)». «Такъ какъ у насъ вмѣсто е употреб­
ляется э, то оно переходитъ иногда не въ и, а въ ы: вм. де­
сять—дэеять, отсюда дысетка». «У насъ говорятъ: штырохъ, 
шестёхъ, сэмбхъ, осьмохъ, девятёхъ, при этомъ т слышится 
мягко». Чырвоный, а золотыя монеты называютъ чырвинцы. 
Ворабэй, соловэй, муравэль, мурахи, а маленькихъ красныхъ 
называютъ: скаламуды, людэй, свыпэй. Шьію, напыйса, льлю, 
брыюсэ. Вмѣсто тебѣ, себѣ, мнѣ говорятъ: тоби, соби, мйни. 
Въ послѣднемъ словѣ и первое чуть слышно. Ѣ часто про­
износится какъ и: лѣсъ — лисъ, въ лѣсу — у лѣси, дѣдъ — 
дидъ, съѣшьте — зъиштэ, хлѣба — хлиба, стрѣлять—стрилеты, 
побѣгъ — побитъ, бѣдный — бпдпый, сѣно—сино, а равно и въ 
окончаніяхъ: па столи въ рутци. Въ дер. Дубровскѣ вм. хлѣба— 
хлыба. Въ именит, п. мп. ч. именъ прилагательныхъ: худый, 
пъяныи; и въ нѣкоторыхъ случаяхъ произносится близко къ ы,

1) Е умягчительное на мѣстѣ я. Карскій.
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пиво, вынб, вышня, липа; передъ и ]ихъ, ]имъ, ййкаука, 
моййхъ, твоййхъ. Безъ ударенія и произносится иногда какъ й: 
йшбу, пайшбу, за йгблкою; яёшня. Послѣ ж, ч, « вмѣсто 
«слышится ьг. хлопчики, жыву, шыя, щьірый, цыганъ. «Послѣ 
«, щ звукъ ы слышится рѣже, чѣмъ послѣ ж и ш». Одыйшбу, 
обыйшла; мило (мыло). Вмѣсто ы употребляется у въ дер. Ивап- 
чицахъ: вуѣвъ, вуѣхавъ, вушевъ, вупивъ—випивъ». У безъ уда­
ренія произносится кратко: умэръ, узевъ (взялъ); дыра, дыря­
вый, дырка. Оболоки, солбдкій; мого, твого, свого, мому.

Согласные: унукъ, удова, улѣзъ, у мѣхъ, усихъ, цароупы, 
увознау, увыйшоу, ув огонь. На мѣсто л твердаго на концѣ 
словъ у пасъ употребляется 6*: робывъ, ходивъ, ставъ, косывъ, 
жевъ (жалъ), бъю, пъю, сынъ, розяу, сэмъ. «У насъ говорятъ: 
пъеть (пять), мъесо, памъять, завъезъ. Вмѣсто слова время у 
насъ говорятъ чесъ (часъ); пѣтъ времени—нимае чесу». Въ сло­
вахъ: розга, мозгъ слышится к: ризка, мозкъ. Пыты, диты 
(дѣти), тимъе, тыхо, будэ (будетъ), дивчина, ныдиля, тинь, дви, 
двэра. Ильля, высйльле род. пад. ед. ч. и имен. мн. ч. высйльля, 
сбльлю. Проходюса, дощыкъ, урожей, мыже (им. п.) чужый. 
Свичка, одвичаты; полытю (п-чу). Послѣ шипящихъ ж, ч, ш, щ 
слышится «, ы, у: одэжда, шыты, чыстый, щука («а чаще щуку 
называютъ кожушекъ, а маленькую щуку сынюкъ»). Овэчка, цэна, 
отэцъ, купэцъ. Будка, дидъ, обтэсаты, бибъ, лавка (или ослипъ), 
живъ, лехкій, бигъ, люцкый, лизты, лизь, рожество, рижъ, дощъ. 
У пасъ скажутъ свитъ, смага, смирный, съ кровъю, зъ лисомъ, 
зъ рукамы, зъ випыкомъ, зъ мнякыною. Передъ к, п, т, х, ц 
употребляется предлогъ съ. «Буквы ф въ народномъ говорѣ я не 
примѣчалъ, а ее замѣняетъ х: хвабрика, хвабрикантъ, хвартухъ, 
или буква п: каптанъ, шана (шкяфъ)». Одъ мэнэ, одъ рички, 
одъ луга, оддавъ, одихавъ, а въ другихъ словахъ слышится 
и т: откинь, отправлю, отойшовъ. Жъ жидами, шъ шапки, шъ 
чернымъ. Научысса, доцци, плешци или бутэльцы, боисса, заду- 
маесса. Могылевски, женоцки, зъисты, квитъ (цвѣтъ), зора (звѣз-
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да), гны, лэхкый, санки, съ кымъ. Хто, нихто, мнеккый, що и нищо, 
зватыса, помбчныкъ, чостоваты, чмиль. Худый, худая, худэе, 
род. худого, худэи, дбугый, сухый, мухы, бычки, нбгы. У пасъ 
говорятъ дузи, дывци, стрысы, у порозы, о Богу; говорятъ руци, 
въ рицы, въ ричцы, на сусы (на сушѣ), у горосы. «У насъ гово­
рятъ: ныодынъ, осэнь, а женщины: висипь, висъ (ось), павукъ, 
сподыватыса». Вужъ (змѣй), вм. этотъ—гатый, гулочка. Озьмы, 
злынуты; ужахпутысь, скрызь, слобода, скусный. Пылыпъ, 
Есыпъ, Хлоръ, Ананасъ, Тэкля, Хома, Хвэдоръ, хунтъ, кар- 
тоили, охвбта, товарищъ, горщокъ, дошка, полипшало, одваж- 
ный (храбрый), еворъ, навыть (даже), намастырь, мэдвидь, бер- 
лыгъ, кортопэль, зпыматы, хутко (скоро), хортъ (борзая), паска, 
тежкый, тарылка, срибраный, покый, дрыбный, раздуваты, 
скрыпочка, квитъ, квиточка, квыткы, зоры, сопцэ, сирый, кры- 
шталь, шабля, архырей, Барбара, Мыколай, Мыкыта, видэлцы, 
сылпо, довблпый, малцы, стралцы и т. п. съ твердымъ л. «У 
пасъ говорятъ вм. ся—са и сэ, по со не встрѣчается: бывсэ, па- 
ивсэ, купавса, старавса, учивса, утопывса и т. п.». Військо, вы- 
шыня, доужьшя, клототы.

Удареніе: Батько, батька, батькбвъ, боёре род. боёръ, 
бэрогъ, па бэрэзы, бэрогы, блыжѣй, блыскавыца, бйгъ, ббпда- 
рыха и бандарыха, борода, бороду, бороды, будыла, братовая и 
братыха, братъ, браты, бративъ, вэлыкбдній, вэпэръ и вэприкъ, 
вэзты, вода—воду, старый, стара, старо, рд. старого, старёи, 
заочы, вбвкъ, вбвка, вовкы, вовчинё, військо во мн. ч. не упо­
требляется, ворота, стыдыты, соромыты, учбра, у другэе ны по­
падайся, въ жалю, выстыгшый, вйдрамы, выняты, выха, гвоз­
дики, гвоздиковъ, ковтаты (глотать), глыбэй, голова — го­
лову— головы, говору — говоритъ, говбриць, Господа, го­
спода (господинъ), грецкйвъе; им. губа, род. губы, вин. губу, 
им. мн. ч. губы, род. губъ и губэй. Далёко, дэшэвый, долото, 
дороговызна, добыватыса, дочка, друкбваный, дума, душа — 
душу, дыды — дыдйвъ, дйты. Евангеля, заходъ солца, заходъ
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(заботливость), зоугбдно (угодно), затирка, затишно, прищы- 
кнуты (защемить), звонница, зэмньій, зыма—зьшу—зымы р. 
ед. зимъ, злбсныкъ, Мытро (Дмитрій), змогтьт, звочора, икаитца 
(икается), (имя) им. над. ед. ч. имнё, вин. имэнь, род. имэня, по 
имени — паймонь, им. мп. имбни, гйншій (иной), шулёкъ (кор­
шунъ), кинь (конь) род. коііё и вин. им. мн. ч. коны, род. конэй, 
коса, им. мп. ч. косы, род. кисъ, мбгылкы (кладбище) и моглыцы 
(послѣднее слово встрѣчается въ разговорѣ женщинъ), кровъ— 
крови, латаный, лбгонькій, люцкый, малый — малая — малое, 
род. малого — малой — малого, молотъ — молотами, мбрква, 
мызыноцъ, мызыный, мъеккый, накрышоііый, налэгты, иапэ- 
рбдъ (впереди), напэродъ (прежде) и спэршу, потомъ, научоный, 
нбпріятоль, нэсты, пы до чбго, пичбго (ничего) и пичбго (не 
хорошо), а отсюда — нычогій (нехорошій — недобрый), ныкбго, 
пыкбму, нызащб (ни за что), защо (за что), нызавйщо, топб- 
рошный (нынѣшній), нога — ногу, нйчь — въ ночи, обыдва — 
обйдвы, бболокъ—оболокы, образъ—образы — образйвъ, оды- 
надцать, окбшіыца, окбнцо, горыхы, тогди, панъ—пана, пакты, 
порты, пичъ—въ пычьі, заплйспое, пьійты, покути, посудына, 
посикты, таній, потомъ, придача, приданное, прылогтьі, пры 
смбрты ложитъ, проводы, батйгъ — батога — батогьі, пятьде- 
сётъ, ровтьі, роса, росу, рьібына, рыка — рыку, самого, свѣт­
ло, сльіна, слобода, смйшпый, смйшно, сокйлъ, сопты, сторожи, 
сторона — сторону, страшьіты, стриха, судъ — суды — судивъ, 
сырбвотка, сыръ—сыра—сыры, творйгъ, тбустый, угблына— 
огбльле, у вочёхъ, улагбдыты, утыктьі, хвала и хвала, хо­
лодно, хапаты, пыщёсце, томно, торты, пьіцка — цыцкьі,—бкъ, 
цына—цыну, шоздысётъ, широко, ячмйнь—ячмбню, языкомъ, 
языки и языкй, языки въ смыслѣ молва, зб сну, па воду, на гору, 
на збмлю, напбвнёный выбранный, поставлёпый, лбвлячій, одо- 
тнбшъ, булы, булб, узялы, начали.

«Говорятъ у насъ медленно и громко; женщины медленнѣе 
мужчинъ. Подъ вліяніемъ чувства гнѣва выражаютъ свою рѣчь 
сильнымъ крикомъ, но все-таки медленно. Молодые мужчины
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говорятъ мягче и немного скорѣе стариковъ и больше употреб­
ляютъ русскихъ словъ».

Суффиксы словъ: Церква, морква, дурнило, гануча, круча 
(вьюга), крамэнь, чэрныца, молодица, блазнюкъ, мулюкъ (ма­
ленькая рыбка всѣхъ породъ), мапюкъ (чучело на тетеревей), 
глыныще, ржыще, Пэтрыха, дэрэвына, бэрэзына, осына, ло­
зина, ивына, пройдоха, дывбха, говоруха, молодуха, панычъ, 
братанычъ, спывака, бйлизна, сырызпа, новизна, панщызна, бид- 
нбта, бидбта, соромота, бабуся, стукотня, грукотня, свинётло 
(раздвоенное полѣно подъ телѣгой), суволокъ (лежащія на оси 
два полѣна съ ручками), суволока (трава съ ползучимъ корнемъ). 
Сравнительная степень: добрый—липший—липшъ, злый, злій- 
шый—гйршый, велыкый—билыпый, малый — мэншый, скоро, 
хучѣй — хуткый, много — билыпъ. При превосходной степени 
употребляется приставка пай-: найбилыпъ, пайгиршъ, паймэншъ, 
найбогачшый, пайлипшый, найрозумпишы. Всѣ глаголы въ не­
опредѣленномъ наклоненіи оканчиваются на -тьг. учыты, пы- 
саты, носыты, косыты, пекты, стэрэгты, говорыты, робыты и 
др. ійсткы, спаткы, пыткы, ійстонькы, спатонькы, тапцоваты, 
сковати, годоваты, плевати, спываты—спываю, даваты—даю 
и даваю, скакати—скочу, блыщѣты—блыщу. Нарѣчія, пред­
логи и союзы: колы, докыль, покыль, звйткы (откуда) и скыль, 
колы, тогдй, куды, туды, всюдою, кудбю, тудою и скрызь, вельмы 
тэпэрэчка, туточка и туточки, годы (довольно) и будэ. Сыдыть въ 
конэцъ стола, жывэ край сэла, напротивъ почы и насупротивъ 
ночи, вм. ли—чы, пыхай, вм. якъ—екъ, щобъ (чтобы) и кобъ, 
а также колись, кудысь, вм. здѣсь тута; скыль и звйткы (от­
куда), хыба, чого (чего), пымае (нѣтъ), нйльга, треба (нужно), 
догоры, пызабаромъ (вскорѣ), тымъ часомъ (между тѣмъ), зоу- 
симъ и зусимъ (совсѣмъ), литомъ (лѣтомъ), литюсь (въ прошломъ 
году), паудогопы (въ погоню), навтэкы (убѣгаетъ), змалэнкоти 
(съ малыхъ лѣтъ), снэчэвку (нечаянно), хутэпько (очень скоро), 
пиши (пѣшкомъ), ходячи, сэдячи, бигаючи, злёку (сыспугу), за
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тымъ що (потому что), якъ-бы (еслибъ), навпилъ (пополамъ). 
Сложныя слова: пэрэвозъ, довгогрывый, довгополый, подклиты, 
подруча (охапокъ), поднэбэнне (нёбо), сугирокъ (возвышенность 
на полѣ), суболоть (низкое мѣсто среди груда).

Склоненія: Род. и вин. пад. ед. числа будетъ батька и 
дёдька; гусь, слуга и собака женскаго рода и выраженіе «съ 
собакомъ» употребляется, а иногда говорятъ «съ собакою». У 
пасъ говорятъ: конопли, оболокъ, полынь, ёблыко. Въ муж. и 
жен. родѣ говорятъ съ пъеныцэю. У насъ говорятъ: два столы, 
тры столы, штыры столы; дви хаты, рукы, погы; два сэла, 
штыры бэды. Двэрыма, плэчыма, очьіма, слэзмы, дровыма, 
слугамы. Собирательныя: кылья, брусья, но въ другихъ паде­
жахъ не встрѣчаются; винит, пад.: бачывъ вовка, застрэлывч, 
лыса, зарызавъ пйвня, вдырывъ вола, копя. У насъ говорятъ 
также: сцевъ дуба, зломивъ ножа, знашовъ грыба, мае рубля; 
пора закладаты коны, потруйты собаки, пасты волы, доиты 
коровы. Въ именахъ мул;, рода па о звательный пад. сходенъ съ 
имен., кромѣ батько—батю, а зват. пад. именъ, оканчив. на г, 
имѣетъ часто па концѣ е: Иванъ — Иване, Стэпанъ—Стэпане, 
Сэмэнъ—Сэмэне, хлбпэцъ—хлопче, зэлэный дубэ, чэловикъ— 
чэловиче, жыпа, зват. жинко; сынку употребляется какъ ласка­
тельное. Род. п. ед. ч. мэду, догту и догтю, цукру (сахару), оцту 
(уксусу), пэску. Въ значеніи винит, падежа употребляется часто 
родительный: ходила жыта жаты, ячмэпю вязаты, гречки ко- 
сыты, лыіу рваты, дровъ рубаты и т. п. «Дат. пад. съ оконча­
ніемъ на -ови и -еви: Петрови, копеви и такое выраженіе часто 
означаетъ негодованіе на данный предметъ и презрѣніе къ нему». 
Въ лъси. Окончаніе е у пасъ не употребляется, а на -ове упо­
требляется при обращеніи: панове громада (сходъ) людкове, въ 
другихъ же случаяхъ употребляется рѣдко; чорты, сусйды, цы­
гане. Ворота, села. Родит, мн. ч. Москалёвъ, мищёнъ, татаръ, 
рогйвъ, кристіёпъ, конйвъ, рублйвъ, окупивъ. Слова па -ръ 
имѣютъ род. п. на -рывъ: комарывъ, грошъ—грошей, пысэмъ,



МАТЕРІАЛЫ ДЛЯ ИЗУЧЕНІЯ СѢВЕРНО-МАЛОРУССК. ГОВОРОВЪ

воротъ, поливъ, литъ. Дат. мн. оканчивается на амъ'. папамъ, 
господарамъ, мужикамъ и т. п. Твор. пад. мп. ч. оканчивается 
па -лш и -амъг. грошмы, коньмы, ключемы, обрусамы, сэкирамы 
видрамы, мисямы. У насъ предложный падежъ мп. числа окан­
чивается па-ахъ: господарахъ, копачахъ, штанахъ ит. п. Имени­
тельный пад. единств, числа на -и: пани, княгини, господьши; у 
словъ женскаго рода на -а звательный: жинко, молодыцо. Въ да­
тельномъ и предложномъ п. -м: дубрбви, дорбзи; творит, п. но­
гами, рукамы, творительный п. нбччу. Во множ, числѣ твор. па­
дежъ будетъ санмы, дйтьмы; им. цэрква, нэбо, дытё, тэлё, маты; 
род. цэрквы, нэба, дытёты, тэлеты, матэры. Множ. ч. им. цэрквы, 
дйты, тэлёты, матэры; род. цэрквэй, дытэй, тэлётъ, матэрэй. 
«Имэнъ (имя) нс склоняется, а нэбо не употребляется во мн. 
числѣ». Тв. пад. къ дитя и теля заимствуется отъ именит, ды- 
тына и тэлюкъ. Собирательное дрова, творит, пад. дровыма. Да­
тельный пад. личныхъ мѣстоименій оканчив. па и: тоби, соби, мни. 
Тэй, тая, тэе род. п. жен. род. тэй и тэй; творительный и пред­
ложный мужескаго рода: тымъ. Гэтый; пикогусэнько, ііичагу- 
сэпько, кожный, кажёнъ, кбжйнпый. Мѣстоименія мой—мого; 
родительный женскаго рода единств, числа: маёй, тваей, сваей. 
Дат. тому, тэй, гэтому, гэтый, кожному, кбжнэй, мэи, твэи, свэи, 
мому, твому, свому; предл. о тымъ, о тій, о гэтимъ—гэтій, о 
кажнэмъ—кбжвій, о моимъ, твоимъ, своимъ, о мэй, твэй, свэй. 
Винъ, вопа, воно, а род. ж. р. яй и ій; им. множ, вопы; предлож­
ный: по ёму по ій. Що род. чогб. У пасъ говорятъ: всей и ино­
гда ввэсь и увэсь, вся, всэ; родит, пад. будетъ всёго, всэи и 
всёго; твор. всймъ—всэю; множ. ч. уси. Ихный. Неопредѣлен­
ныя мѣстоименія па съ употребляются: хтось, щось. «У насъ 
говорятъ одинъ, а въ дер. Привитовкѣ и нѣкоторыхъ другихъ 
единъ». Родит, пад. одного и едпбго идпэй и еднэй. Множ, числа 
одпыи и едпыи для всѣхч^ родовъ; пыодынъ, жедэнъ и ныжедэнъ, 
въ косвенныхъ пад. пыгодынъ род. ныгбдного, выгодному, пы- 
гбдііымъ и объ выгодному, множ. ч. пыгбдпыи. Два, дви, род. 
двоихъ; тв. двима; род. ж. рода къ двѣ—двбхъ. Двое род. и тв.
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двойга, обыдва—обйдви. Вм. четырьмя употребляется и штырма. 
У насъ говорятъ: пятёхъ, шыстёхъ и дваццатёхъ, пятёмъ, шы- 
стёмъ и дватцатёмъ, пятьма, шыстьма, дватццатьма. У насъ го­
ворятъ одынанцать, двананцать, пятнанцать, а девяносто замѣ­
няется дэвятьдэсетъ; двойке, тройкб, обое раббе. Новы сини 
домъ; нова сыня шапка; чистэ поле. Род. пад. жен. рода оканчи­
вается часто на -эи\ богатэи, старэи, молодэи и т. п. Дат. и 
предл. падежи часто оканчиваются на ёму, ому и эму: томному, 
сынёму, о новому, о сынёму, о тэмному.

Спряженіе: Въ 3 лицѣ ед. ч. настоящаго времени глаголы 
оканчиваются па -ш, -е и э, нэсэ, дае, робыть, ходыть, чытае, 
жнэ. 1-е лицо множ. ч. оканчивается на -мо’. даемо, нэсэмо и 
нэсэмъ, іиздымо, ходымо. Л\1о употребляется не только подъ уда­
реніемъ, но и безъ ударенія. 3-е лицо множ. ч. оканчивается на 
-уть и -ютъ подъ удареніемъ и безъ него. Неопредѣленное 
оканчивается на -ты съ удареніемъ и безъ ударенія: робыты, 
учыты, нэсти, стэрэгты, могты и т. п. У насъ 2-е лицо повели­
тельнаго наклоненія оканч. на -ы: хвалы, нэсы, робы и т. п. Въ 
1-мъ лицѣ мн. ч. бываетъ -мо и -мъ даже въ одномъ и томъ же 
глаголѣ: нэсэмъ и нэсэмо, ходимъ и ходымо, робымъ и робымо. 
Дѣепричастіе настоящаго времени у насъ оканч. на учи, ючи и 
ячи: пишучы, чытаючы, глядячы, сэдячы, итй, а прошедшее 
время будетъ йшбвъ, ѣмъ—йймъ—ййсты. Стрытыты, стрывъ и 
стрытывъ. Этотъ глаголъ часто замѣняется другимъ: споткаты, 
споткавъ, пасты, пасвиты и пасвивъ; дму, дмэмъ; выняты — 
выйму. Къ глаголу имѣть—маты, а въ нѣкоторыхъ другихъ де­
ревняхъ — мйты, настоящее время маю, прош. мавъ и мйвъ. 
Глаголъ бѣжать имѣетъ неопредѣленное наклоненіе бйгты, на­
стоящее время бэжу, бэжымо, бэжытэ, бэжёть. Прошедшее 
время бйгъ, бйгла, бйгло. Гпаты—жэну, жэнэшъ и повелитель­
ное жэны, одганёй. Драты и дэрты, къ повіяты повел, повій и 
повйнь; дамъ: дасы, дасть, дамб, дастэ, дадуть, йймъ—ййжъ, 
ййжтэ. Отъ глагола нэсты, будущее время будетъ: буду нэсты и

з*
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нэстьіму; буду хвалыты — хвальітыму. Чымъ маю ходыты по 
людяхъ, то липшъ самъ зроблю.

Особенности синтаксиса: За Мыколая по 25 литъ слу- 
жылы. Могутъ сказать: у мэнэ грошэй есть и естя; вона тоби 
ны трэба будэ. У насъ сравнительная степень оканчив. на иш- 
шый: чернишшый, чирвонишшый. 5—10 верстовъ. У насъ гово­
рятъ: дэ ты бувъ? Чы ты гэтого ны бачывъ? Чому ты нэ пры- 
шовъ? Що гэто за людэ? Мы удвохъ, утрбхъ, трохъ; добра съ 
того мало; злосць до мэнэ мае. Випъ худы съ твару (онъ плохъ 
лицомъ). Той, що спыть.

(Сообщеніе В. Аврамчика).






